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Según los primeros cálculos hechos por el Gobierno Nacional   

31.000 millones de dólares  
se robó la banda de Guaidó
El presidente Nicolás Maduro reveló que bajo 
la pretensión de “ayuda humanitaria” se em-
bolsillaron 10 mil millones de dólares en uti-
lidades de Citgo, 8 mil millones por la Usaid, 
11 mil millones de dólares por intereses de 
cuentas bancarias de la República secuestra-
das en el exterior y 2.000 millones de dólares 

por intereses del oro secuestrado en Inglate-
rra. “Van a ir, tarde o temprano, todos presos, 
son unos ladrones”, sentenció. Por otro lado 
dijo que en los últimos días fueron capturados 
nuevos grupos terroristas por lo que pidió a la 
dirigencia y militancia del PSUV que “nadie 
baje la guardia”. Foto Prensa Presidencial. pág. 4 

Tema del Día

Petare, más allá 
del Wuileisys págs. 8 y 9 

Clausuró Congreso Extraordinario 

Nicolás Maduro  
al PSUV: somos  
la fuerza decisiva,  
la fuerza rectora  
de la Revolución
Más de 2.300 delegados discutieron 
aspectos organizativos y se 
prepararon para ir a la búsqueda del 
voto casa por casa y lograr la victoria 

el 27 de abril pág. 4

Delcy Rodríguez:  

“PSUV debe ser el 
brazo político de la 
sociedad venezolana”
Durante su intervención en el 
Congreso del partido, expresó:  
“La historia nos exige estar incluso 
más allá de ser una poderosa 
maquinaria electoral” pág. 5 

Venezuela y España 
fortalecen cooperación 
en materia cultural
El ministro Ernesto Villegas se 
reunió con el nuevo embajador 
Álvaro Albacete Perea pág. 3

Anunció Diosdado Cabello 

Investigarán a ONGs  
que financiaron  
a la oposición pág. 2

República Dominicana entregó a 

Marco Rubio un avión de Pdvsa
Supuestamente se emplearon piezas  
estadounidenses para su mantenimiento pág. 2

Advirtió el presidente Murillo  

Los barcos estadounidenses 
deben pagar la tarifa  
del canal de Panamápág. 7

Lo mismo que EEUU 

Israel se retira del Consejo  
de DDHH de la ONU
Según, el organismo ha protegido tradicionalmente 
a los abusadores de Derechos Humanos pág. 6

Héctor Rodríguez vicepresidente del Bloque Histórico  

Diosdado Cabello 
designado 
Secretario General 
y presidente de la 
Comisión Electoral
El 22 y 23 de febrero será las 
asambleas de base para las 
postulaciones pág. 4 
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T/ Redacción CO
Caracas

El secretario general de la 
Alianza Bolivariana para 

los Pueblos de Nuestra Améri-
ca (ALBA-TCP), Jorge Arrea-
za, denunció que el secretario 
general de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), 
Luis Almagro, no se ha pro-
nunciado en torno al grotesco 
escándalo de corrupción de 
la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacio-
nal (Usaid), donde están im-
plicados sus amigos, los opo-
sitores de la extrema derecha 
venezolana.

A través de su canal de tele-
gram, Jorge Arreaza, publicó 

un mensaje señalando que “El 
sicario general Almagro no 
ha dicho ni una sola palabra 
sobre el grotesco escándalo 
de corrupción con recursos de 
la USAID. Claro sus amigotes 
de la derecha venezolana y 
latinoamericana recibieron 
millones de dólares y están 
embarrados hasta el cuello”, 
aseveró

Igualmente, en la misma 
plataforma digital, el secre-
tario general del ALBA-TCP, 
planteó las siguientes interro-
gantes: ¿cuántos recursos re-
cibieron? ¿cuál fue el destino 
de ese dinero? ¡cuántos millo-
nes recibió el propio sicario de 
la OEA? que responda, expresó 
Arreaza.
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De acuerdo con el ministro, 

el dinero adjudicado por el 

Centro Wilson de Estados 

Unidos, fue utilizado para 

financiar las elecciones 

primarias de la oposición 

venezolana, con el fin de 

pagar cuadernos de votación, 

libretas para el conteo de 

votos, carnets identificativos, 

identificadores de mesa, 

planillas de escrutinio, guías 

de inventario y manuales 

operativos

T/ Prensa Mpprijp
F/ Cortesías
Caracas

E
l vicepresidente Secto-
rial de Política, Seguri-
dad Ciudadana y Paz, 

Cap. Diosdado Cabello Rondón, 
anunció que se investigarán las 
Organizaciones No Guberna-
mentales (ONG) que financia-
ron las elecciones primarias de 
la oposición venezolana, ya que 
ese dinero, en principio, sería 
destinado a atender a los ve-
nezolanos que se encontraban 
dentro y fuera de Venezuela.

En este sentido, el también mi-
nistro del Poder Popular para 
Relaciones Interiores, Justicia 
y Paz, explicó que el dinero pro-
veniente del Centro Wilson de 
Estados Unidos se utilizó para 
financiar las elecciones prima-
rias de la oposición venezolana, 
con el fin de pagar cuadernos de 
votación, libretas para el conteo 
de votos, carnets identificativos, 
identificadores de mesa, plani-
llas de escrutinio, guías de in-
ventario y manuales operativos.

“Aquí los estamos investigan-
do... Por eso, cuando nosotros 
insistíamos en la Asamblea Na-
cional en aprobar una ley para 

la regulación de las ONGs, ellos 
chillaban... ¡Apriétensen, señores 
de las ONGs, porque les vamos a 
registrar hasta el bolsillo chiqui-
to del pantalón! ¡Se los vamos a in-
vestigar... ¡Se les cerró el chorro, 
vagabundos!”, destacó el titular 
del citado despacho ministerial.

Cabello agregó que, en otro 
hecho de corrupción, la oposi-
ción venezolana desvió más de 
1.600 millones de dólares, los 

cuales fueron entregados solo 
para el tema de inmigración y 
provenían del Departamento de 
Estado de Estados Unidos.

“Los estadounidenses verán 
si investigan o no a esta gente... 
Todo indica que la Operación 
‘Tun Tun’ se trasladó a Nueva 
York, Miami y Washington... La 
Operación ‘Tun Tun’ anda suel-
ta por distintos lugares de los 
Estados Unidos y un gentío está 
muy asustado”, resaltó Cabello 
Rondón.

Indicó que “si las autoridades 
de Estados Unidos logran dete-
ner a los coyotes y a sus jefes, 
que son los delincuentes Leopol-
do López, David Smolansky, 
Carlos Vecchio, Miguel Pizarro, 
Carlos Paparoni, Julio Borges y 
Juan Guaidó, estarán resolvien-
do la mitad del problema de la 
migración”.

De igual manera, la máxima 
autoridad de la cartera de Rela-
ciones Interiores, Justicia y Paz 
leyó un documento del Depar-
tamento de Estado de Estados 
Unidos en el cual se revela que 
la oposición venezolana utilizó, 
para sus oscuros planes y redes 
de dinero, la suma aproximada 
de 2.800 millones de dólares pro-
venientes de los impuestos que 
los ciudadanos estadouniden-
ses pagaron entre los años 2017 
y 2023, y que posteriormente 
fueron otorgados a través de la 
Agencia de los Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(Usaid).

“Les vamos a registrar hasta el bolsillo”, asegur ó Diosdado Cabello

 

“No ha dicho ni una sola palabra”, expresó Jorge Arreaza

ALBA-TCP denuncia corrupción  
de Almagro con fondos la Usaid

Fue entregada a Marco Rubio

EEUU confisca en República 
Dominicana un avión de Venezuela

T/ EFE 
F/ Cortesías
Santo Domingo

Estados Unidos confiscó ayer 
un avión supuestamente 

relacionado con el Gobierno de 
Venezuela estacionado en un 
hangar de un aeropuerto de 
Santo Domingo por supuestas 
violaciones a las leyes de con-
trol de exportaciones y sancio-
nes de EEUU, el segundo apa-

rato incautado en cinco meses. 
Las autoridades dominicanas 
entregaron al secretario de Es-
tado de EEUU, Marco Rubio, de 
visita en el país, este aparato en 
el aeropuerto La Isabela, en la 
provincia de Santo Domingo, 
donde se encontraba retenido 
desde 2024.

Según el Departamento de 
Justicia estadounidense, se 
trata de un Dassault Falcon 
2000EX utilizado por la sancio-

nada empresa estatal Petróleos 
de Venezuela, S.A. (PDVSA).

Conforme a la versión esta-
dounidense, el aparato, adqui-
rido en 2017 por Pdvsa en EEUU 
y exportado a Venezuela, se 
“revisó y mantuvo en múltiples 
ocasiones utilizando piezas de 
Estados Unidos”, algo que viola 
las leyes de control de exporta-
ciones y sanciones de los Esta-
dos Unidos.

“El uso de piezas fabricadas 
en los Estados Unidos para re-
parar y mantener aeronaves 
operadas por entidades sancio-
nadas como Pdvsa es intolera-
ble”, dijo Devin DeBacker, jefe 
de la División de Seguridad Na-
cional del Departamento de 
Justicia, de acuerdo con un 
comunicado.

Por su parte, el fiscal federal 
Hayden O’Byrne para el Distri-
to Sur de Florida señaló que “la 
incautación del avión Dassault 
Falcon 2000EX es otro ejemplo 
del compromiso de esta ofici-
na de hacer cumplir las leyes 
de control de las exportaciones 
de Estados Unidos contra Pdv-
sa, de propiedad venezolana, y 
otras entidades sancionadas”.

“La confiscación de activos 
es una poderosa herramienta 
de aplicación de la ley, que se-
guiremos utilizando agresiva-

mente para disuadir, interrum-
pir y combatir de otro modo la 
actividad delictiva”, subrayó 
O’Byrne, según la nota.
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Venezuela muestra su po-
tencial turístico en la 28ª 

edición de la Feria Internacio-
nal de Turismo y Viajes del 
Mediterráneo Oriental (Emitt), 
que se   lleva a cabo realiza del 
5 al 7 de febrero en el Centro de 
Ferias y Congresos Tüyap de 
Estambul, en Türkiye, con la 
participación 40.000 profesio-
nales de la industria y turistas 

en busca de nuevos destinos y 
oportunidades.

La ministra del Poder Popu-
lar para el Turismo (Miintur), 
Leticia Gómez, quien lidera la 
delegación venezolana inaugu-
ró el stand expositivo venezola-
no de la Emitt 2025, en el cual 
se muestran las bellezas natu-
rales y el potencial turístico de 
Venezuela a los asistentes al 
evento, ofreciendo una visión 
integral de los diversos desti-
nos del país.

En su discurso durante la 
inauguración de la Feria, la 
titular de la cartera de Min-
tur, resaltó la importancia de 
desmontar percepciones nega-
tivas y posicionar a Venezuela 
como un destino seguro y país 
megadiverso.

“Estamos elaborando una 
estrategia de posicionamien-
to y promoción internacional 
de Venezuela como un destino 
megadiverso, seguro, hospita-
lario y de paz”, informó.

El área de exhibición venezo-
lana cuenta con material audio-
visual, muestras artesanales, 
referencia de los Patrimonios 
Culturales Inmateriales de la 
Humanidad, y degustaciones 
gastronómicas que reflejan la 
riqueza cultural y natural de la 
nación, brindando al visitante 
una experiencia única.

La ministra Gómez prevé 
sostener reuniones con opera-
dores turísticos internaciona-
les, agencias de viajes y repre-

sentantes de otras empresas 
del sector, con el propósito de 
fortalecer alianzas estratégi-
cas que promuevan a Venezue-
la como un destino turístico de 
primer orden.

La participación de Venezue-
la en la EMITT 2025 es parte de 
la estrategia de la agenda eco-
nómica venezolana, el nuevo 
modelo productivo no depen-
diente de la renta petrolera, 
donde el turismo juega un pa-
pel fundamental.  
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“Es inadmisible que el 

gobierno estadounidense 

contemple como válido el 

proceso de limpieza étnica 

ejecutado por Israel contra 

el pueblo palestino en sus 

propias tierras históricas”, 

señala el comunicado oficial 

emitido por la Alianza 

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

L
a Alianza Bolivariana 
para los Pueblos de Nues-
tra América (ALBA-TCP) 

a través de un comunicado ofi-
cial expresó su firme rechazo a 
las declaraciones del Presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, sobre el desplazamien-
to forzado de los palestinos 
fuera de la Franja de Gaza y la 

pretendida “toma del control” 
de esos territorios por parte de 
su país.

En la comunicación, el bloque 
de integración califica estas de-
claraciones de Trump de “abso-
lutamente inaceptables e inhu-
manas, y violatorias del Derecho 
Internacional”. Señala que es 
inadmisible que el gobierno es-
tadounidense vea como válido el 
proceso de limpieza étnica ejecu-
tado por Israel contra el pueblo 
palestino en sus propias tierras 
históricas.

ALBA-TCP reitera su soli-
daridad con el pueblo palesti-
no en su lucha heroica de re-
sistencia y se une al rechazo 
unánime de la comunidad in-
ternacional ante estas irrespon-
sables pretensiones fascistas,  
expansionistas.

A CONTINUACIÓN, EL TEXTO 
ÍNTEGRO DEL COMUNICADO:
Tras más de 15 meses de 
cruel e ininterrumpida 
escalada genocida contra 
el pueblo palestino en la 

Franja de Gaza, los países 
de la Alianza Bolivariana 
para los Pueblos de Nuestra 
América condenan, por ser 
absolutamente inaceptables 
e inhumanas, y violatorias 
del Derecho Internacional, 
las declaraciones del 
Presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, sobre el 
desplazamiento forzado de los 
palestinos fuera de la Franja 
de Gaza y la pretendida “toma 
del control” de esos territorios 
por parte de su país.

Es inadmisible que el gobier-
no estadounidense contemple 
como válido el proceso de lim-
pieza étnica ejecutado por Is-
rael contra el pueblo palestino 
en sus propias tierras históri-
cas. Esta propuesta, que viola 
flagrantemente los propósitos 
y principios de la Carta de las 
Naciones Unidas, el Derecho 
Internacional y los Derechos 
Humanos integralmente, está 
regida por la anunciada doc-

trina de seguridad nacional 
de los Estados Unidos, que, de 
manera insólita y extemporá-
nea, contempla la consecución 
de botines económicos, como 
resultado de cada intervención 
militar, bajo la máxima de paz 
a través de la fuerza.

La Franja de Gaza es una 
parte integral del Estado de 
Palestina, junto a Cisjordania 
y Jerusalén Oriental, territo-
rios ocupados por Israel desde 
1967, pertenece a los palesti-
nos y palestinas y solo ellos 
tienen pleno derecho a existir, 
a hacer vida y a desarrollar 
las potencialidades económi-
cas en su territorio, bajo el 
principio elemental de auto-
determinación de los pueblos 
y bajo el amparo de las Reso-
luciones pertinentes de las  
Naciones Unidas.

ALBA-TCP se une al recha-
zo unánime de la comunidad 
internacional ante estas irres-
ponsables pretensiones fascis-
tas, expansionistas y expresa, 
una vez más, su plena solidari-
dad con el pueblo palestino en 
su lucha de resistencia heroica 
contra el genocidio, la ocupa-
ción ilegal israelí y en su dere-
cho inalienable a su existencia 
como Estado independiente y 
como pueblo libre.

Considera “inaceptables e inhumanas” las declaraciones de Donald Trump

La expo ofrece una visión integral de los destinos turísticos del país

Venezuela muestra potencial turístico en 28° Feria Emitt en Türkiye

T/ Redacción CO- VTV
Caracas

El ministro de Cultura, 
Ernesto Villegas Polajk, 

recibió en la Casona Cultu-
ral Aquiles Nazoa, al nuevo 
embajador de España en el 
país, Álvaro Albacete Pe-
rea, quien presentó las cre-
denciales al presidente de 

la República Bolivariana de 
Venezuela, Nicolás Madu-
ro Moros, el mes pasado de  
diciembre.  

Así lo informó el titular 
para la Cultura, en su canal 
de Telegram, donde escribió: 
“El diplomático viene de ejer-
cer altas responsabilidades 
en el Ministerio de Cultura 
de su país, lo cual augura 

buenos tiempos para el desa-
rrollo de relaciones cultura-
les mutuamente respetuosas 
y provechosas entre nuestros 
países”.

Durante este encuentro, 
Villegas estuvo acompañado 
por su consejero cultural, 
Pedro Martínez-Avial, y la 
ocasión fue propicia para que 
el ministro, le obsequiara al 

embajador un chinchorro de 
moriche, elaborado por nues-
tros indígenas venezolanos. 
“Bienvenidos a la tierra del 
Libertador Simón Bolívar”, 
exaltó Villegas para finali-
zar el mensaje.

El embajador de España, 
se ha desempeñado como: se-
cretario general adjunto de 
la Unión por el Mediterráneo 

(UpM), encargado de Medio 
Ambiente, Economía Azul y 
Agua y de Educación Supe-
rior de Investigación. Ade-
más, fue secretario general 
Adjunto del Centro de Diálo-
go Internacional, con sede en 
Viena, representó a España, 
y asesor diplomático en el ga-
binete del presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez.

En la Casona Aquiles Nazoa  

Ministro Villegas recibió al nuevo embajador de España para fortalecer relaciones culturales
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El presidente Maduro pidió instalar 

asambleas de bases para postular  

los candidatos y candidatas  

para los días, sábado 22  

y domingo 23 de febrero

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l Jefe de Estado y presidente 
del Partido Socialista Unido de 
Venezuela (PSUV), Nicolás Ma-

duro Moros, clausuró ayer la Plenaria 
Nacional del V Congreso del Partido y 
IV de la Juventud de la tolda roja, don-
de fue designada la comisión electoral 
para organizar, antes del 8 de marzo, 
los nombres de los candidatos y las 
candidatas de la Revolución Bolivaria-
na, para ir a las elecciones de gober-
nadores, gobernadoras, diputados y 
diputadas a la Asamblea Nacional, con 
los mejores hombres y mujeres electos 
desde las bases del Poder Popular.

Luego de recibir el documento-sínte-
sis de los resultados y propuestas de los 
más de 2.500 delegados y delegadas del 
país, entregado por el dirigente Dios-
dado Cabello, el Mandatario Nacional 
agradeció el trabajo realizado en la 
evaluación de las líneas principales, 
políticas, organizativas, electorales y 
en el campo político, y anunció un con-
junto de decisiones para ir a la victoria 
perfecta el próximo 27 de abril.

En este sentido, destacó que la comi-
sión electoral será presidida por Dios-
dado Cabello Rondón, quien, de ahora 
en adelante, a propuesta del presidente 
Maduro, pasará a ser el secretario na-
cional del Partido Socialista Unido de 
Venezuela, como parte de la restruc-
turación organizativa de la tolda roja y 
estará acompañado por un equipo de la 
dirección nacional, entre ellos: Pedro In-
fante, Nahum Fernández, Clara Vidal, 

Julio León Heredia, Tania Díaz, Grecia 
Colmenares y Francisco Ameliach.

“Debemos tener listos del 5 al 8 de mar-
zo el proceso de consultas, decisiones, 
alianzas, el cuadro y el mapa completo 
de candidatos y candidatas para las 24 
gobernaciones del país y los 277 cargos 
de diputados y diputadas para la nueva 
Asamblea Nacional”, instruyó Maduro a 
la comisión electoral, presente en el cen-
tro de convenciones del Parque Bolívar, 
en La Carlota.

“Este congreso debe vigilar colectiva-
mente que este documento que hemos 
traído se aplique en todas sus partes y 
todos nuestros militantes, líderes, lide-
resa, jefes y jefas de calles, de comuni-
dad, deben ser los protagonistas prin-
cipales de los procesos de postulación, 
de los procesos de apoyo para elegir a 
los mejores y colocar hombres y muje-
res que vayan a ser un gran trabajo en 
tiempos de transformación, en tiempo 
de aceleración de los cambios revolucio-
narios”, enfatizó el Jefe de Estado.

De igual manera, informó que tomó la 
decisión de invitar a Héctor Rodríguez, 
como parte de las grandes alianzas con 
los demás partidos del Gran Polo Patrió-
tico, para que asuma la vicepresidencia 
del Gran Bloque Histórico, “donde todos 
nos sintamos representados”.

El Mandatario precisó que para el es-
tablecimiento de esta nueva instancia 
se llevarán a cabo las modificaciones 
dentro de los estatutos del PSUV en cum-
plimiento a las decisiones del Congreso 
del partido fundado por el Comandante 
Supremo y Eterno Hugo Chávez y el Con-
greso de la Jpsuv, cuyo objetivo fue forta-
lecer las bases organizativas del partido 
y definir estrategias para el futuro.

ASAMBLEAS COMUNALES
Sobre la activación de los equipos co-

munales, el presidente Maduro expresó: 
“Tendríamos jefes, jefas y equipo en las 
calles, todas las 276.000 calles, ¡tomen 
nota: 276.000 calles! Y eso hay que man-

tenerlo atendido, motivado, querido, y 
cumplir con la renovación de los equipos 
cada vez que sea necesario”.

En este sentido, pidió instalar asam-
bleas de bases para postular los candi-
datos y candidatas para los días, sábado 
22 y domingo 23 de febrero de 2025.

El presidente Maduro anunció la ac-
tivación de los equipos comunales del 
PSUV en los 5.334 circuitos existentes en 
el país, para la puesta en marcha de las 
líneas principales, políticas y organiza-
tivas del Estado.

Los equipos, jefes y jefas de las 47.000 
comunidades del país, se van a crear los 
equipos para favorecer el desarrollo des-
de el punto de vista social, vecinal y pro-
gramático para favorecer el desarrollo 
de las áreas del Poder Popular en todos 
los circuitos comunales y comunas exis-
tentes en el país.

“Para ir a aprender de los vecinos, del 
pueblo, para ir a ayudar en los procesos 
de empoderamiento, para ir a expandir 

la capacidad de liderazgo colectivo de los 
voceros y voceras, del liderazgo auténti-
co que el movimiento comunero venezo-
lano ha levantado felizmente, hermosa-
mente”, manifestó.

Adicionalmente, el presidente del 
PSUV agradeció el compromiso vital 
para la construcción del llamado Bloque 
Histórico revolucionario. “Esa inmensa 
fuerza que hemos logrado amalgamar 
en una primera etapa, que es el gran 
Bloque Histórico Bolivariano y Chavis-
ta del siglo XXI, que ha nacido al calor de 
las luchas de los años 2023 y 2024”.

El Mandatario nacional pidió garanti-
zar que esta campaña se conecte en pro-
fundidad, comunidad por comunidad, 
calle por calle, familia por familia “una 
reconexión con todo el universo de hom-
bres y mujeres, no verlos solo como vo-
tantes, (…) vamos a hacer una campaña 
muy alegre, festiva, movilizadora, peda-
gógica, que se puedan visualizar las dos 
instancias del poder que va a elegir”. 

Estará dirigida por el nuevo secretario general nacional, Diosdado Cabello Rondón

 

El presidente de la República Bolivaria-
na de Venezuela, Nicolás Maduro, anun-
ció la captura y desmantelamiento de dos 
grupos terroristas en los últimos 15 días.

“Estos grupos tenían planes de ataque, 
conocemos el modus operandi de los 
enemigos de Venezuela. Tenemos una 
poderosa fuerza de inteligencia, contra-
inteligencia, seguridad policial y militar, 
protegiendo cada palmo del territorio 
nacional”, señaló el Jefe de Estado, quien 
instó a las fuerzas revolucionarias a no 
bajar la guardia ante las conspiraciones 
de los enemigos de Venezuela. 

“Aquí nadie baja la guardia; sus planes 
eran los mismos, atentados, bombas y 
ataques. Vamos a garantizar la paz de Ve-
nezuela”, expresó. 

 

El presidente de la República, Nicolás 
Maduro, denunció que la banda vincula-
da al prófugo de la justicia, Juan Guaidó, 
habría robado aproximadamente 31.000 
millones de dólares de recursos pertene-
cientes al pueblo venezolano.

Detalló que estos fondos, desviados 
bajo el pretexto de financiar “ayuda hu-
manitaria”, jamás llegaron a Venezuela ni 
beneficiaron a su población.

Asimismo, indicó que los responsa-
bles de este desfalco incluyen a figuras 
como Juan Guaidó, Leopoldo López, 
María Corina Machado, Carlos Vecchio, 
Julio Borges, y otros involucrados, quie-
nes, aseguró que pronto estarán tras las 
rejas “todos los miembros de la banda 
de Juan Guaidó”.

Entre las cifras presentadas, el pre-
sidente Maduro destacó que ocho mil 
millones de dólares provienen de fondos 
canalizados a través de la Usaid; 10.000 
millones de dólares fueron obtenidos de 
la empresa venezolana Citgo; y 11.000 
millones de dólares de cuentas bancarias 
secuestradas en el extranjero. Adicional-
mente, dos mil millones de dólares co-
rresponden al oro retenido en el Banco de 
Inglaterra. En total, estos recursos suman 
31.000 millones de dólares sustraídos.

En esta misma línea, el Jefe de Esta-
do señaló que las sanciones y bloqueos 
promovidos por este grupo generaron 
pérdidas económicas para Venezuela 
superiores a 630.000 millones de dó-
lares, afectando el 99 por ciento de los 
ingresos del país.

Asimismo, denunció que estas accio-
nes forzaron a miles de familias a emigrar 
y que incluso se crearon redes mafiosas 
para extorsionar a los migrantes.

El presidente Nicolás Maduro enfatizó 
que, a pesar de estos ataques, el pueblo 
venezolano ha logrado recuperar el país 
“con sabiduría, unión y esfuerzo”, enfren-
tando las adversidades impuestas por lo 
que calificó como un “grupo delincuen-
cial extremista”.
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“Esta agencia de supuesta 

cooperación, la Usaid, que era usada 

para derrocar gobiernos, y lo que 

estamos viendo de las agresiones 

contra Venezuela, financiadas desde 

esta agencia a los extremistas 

Leopoldo López, Carlos Vecchio,  

Julio Borges, para derrocar  

al gobierno venezolano”,  

destacó la vicepresidenta

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l Partido Socialista Unido de Ve-
nezuela (PSUV) está llamado a 
ser, no solo una maquinaria elec-

toral, sino un poderoso brazo político de 
la sociedad venezolana, enfatizó ayer la 
vicepresidenta Ejecutiva de la República, 
Delcy Rodríguez, durante su interven-
ción en el tercer día de actividades de la V 
Plenaria Extraordinaria de la tolda roja.

En el centro de convenciones del Par-
que Simón Bolívar, Base Aérea Genera-
lísimo Francisco de Miranda, afirmó: 
“Sabemos que como partido somos una 
poderosa maquinaria electoral, pero 
la historia nos exige estar incluso más 
allá de ser una poderosa maquinaria 
electoral. Este partido debe ser el brazo 
político de la sociedad venezolana, que 
estemos en cada espacio, en cada terri-
torio, en cada sector social, estemos allí 
presentes con nuestra propuesta que es 
una propuesta histórica”.

Sostuvo que el Socialismo Bolivaria-
no del siglo XXI debe ser concretado y 
reforzado en un mundo muy cambian-
te, tomando en cuenta los aspectos 
tecnológicos y la concentración de los 
capitales.

 “Chávez nos dijo cuál es el programa 
democrático, profundamente democráti-
co, transfiriéndole más poder al pueblo, 
socialismo en lo moral, en el amor, socia-
lismo en lo político y en lo económico”, 
manifestó.

Rodríguez señaló que esas líneas pro-
gramáticas, estratégicas las “ha tomado 
el presidente Nicolás Maduro, presiden-
te del Partido Socialista Unido de Vene-
zuela, para conducir las riendas de una 
nación bajo amenaza. No es cualquier 
país, ustedes lo saben, por las caracte-
rísticas propias de Venezuela, por sus 
características históricas”.

En materia económica dijo: El sector 
industrial “debe ser desarrollado para 
generar empleo, para el ahorro estraté-
gico de divisas y para hacernos más or-
gullosos de lo hecho en Venezuela”.

Subrayó que los productos con mar-
ca nacional son de alta calidad y segui-
rán siendo impulsados como parte de la 
agenda económica de Venezuela. “Esos 
productos que salen de nuestra frontera 
lo que están expresando es la capacidad 
milagrosa de resistencia del Pueblo ve-
nezolano y la altísima calidad de nues-
tros productos. Nosotros no mandamos 
productos llenos de plástico, ni transgé-
nicos, nuestros productos son sanos y 
son así percibidos además en el mundo”, 
afirmó.

En ese contexto, advirtió sobre el sig-
nificado de la Inteligencia Artificial (IA) 
para la humanidad y la política, ya que 
las redes sociales definen conceptos. “Lo 
que significa la IA, la sustitución de se-
res humanos por máquinas, conectados 
remotamente, dirigidos, qué significado 
para la humanidad, para la política, don-
de las redes sociales, dirigidas por algo-
ritmos matemáticos, definen conceptos, 
que impacto para la política”, alertó.

Por ello, destacó que hay una gran 
responsabilidad en cuanto a defender la 
Patria en medio del imperialismo tecno-
lógico, al tiempo que recordó los hechos 
ocurridos en el país durante las elecciones 
del 28 de julio. “Lo denunció el presidente 
Maduro, como el imperialismo tecnológi-
co se vino contra Venezuela, en ataques 
como nunca antes se habían visto, millo-
nes por segundo, agrediendo la ciber se-
guridad de Venezuela, ataques en las re-
des sociales, los ataques y las agresiones 
están al alcance de un botón”, resaltó.

Por otra parte, Rodríguez se refirió a las 
informaciones que han salido relaciona-
das con los recursos que la Usaid habría 
otorgado a sectores de la oposición. “Han 
salido muchas verdades a la luz de lo que 
está ocurriendo, informaciones están sur-
giendo de los Estados Unidos sobre esta 
agencia de supuesta cooperación, Usaid, 
que era usada para derrocar gobiernos, 
y lo que estamos viendo de las agresiones 
contra Venezuela financiada desde esta 
agencia a los extremistas Leopoldo López, 
Carlos Vecchio, Julio Borges, para derro-
car al Gobierno venezolano”, precisó.

Calificó la situación como un tsunami 
que no pudo lograr su propósito, lo que 
evidencia la capacidad del pueblo para 
enfrentar tales situaciones.

Asimismo, Rodríguez mencionó la 
última transformación del Plan de las 
7 Transformaciones, la cual se refiere 
a la geopolítica de paz y la integración. 
En esa dirección, precisó que no hay 
que desviarse de lo que debe ser el ca-
mino por la unión de los pueblos y la 
integración verdadera.

“Enfocados en el ALBA, en la Celac, a 
pesar de los detractores, de los sicarios 
que siempre vienen instrumentalizados 
desde el Norte, para atacar nuestro deli-
rio de integración. La integración tam-
bién será inevitable, la integración 
de nuestros países, con un horizonte 
común”, puntualizó.

Sobre los BRICS, subrayó que fue una 
idea que concibió el comandante Hugo 
Chávez. “Habló de un mundo multi-
céntrico, de una moneda común para 
comercializar el petróleo de manera 
internacional. (…) Por eso decimos que 
somos pre Brics, porque está el concep-
to geopolítico de Chávez para defender a 
Venezuela, y allí estamos galopando y el 
presidente Nicolás Maduro, con las rien-
das, y este poderoso PSUV cónsono con 
la defensa de nuestra Patria y nuestro 
pueblo”, aseveró.

Por su parte, el vicepresidente de 
Comunas del PSUV, Jorge Arreaza, ex-
presó: “Lo que estamos haciendo aquí 
es la necesidad de disolver el Estado 
burgués y entregárselo al pueblo y en 
esa contradicción dialéctica seguimos 
navegando y el presidente Nicolás Ma-
duro ha puesto el énfasis en lograr de-
finitivamente cumplirle al comandante 
Hugo Chávez, cumplirle a los pueblos de 
nuestra América”.

Manifestó que la fórmula para lograr 
la democracia popular se está constru-
yendo en Venezuela con el poder comu-
nal, con los Consejos Comunales, con 
eso se logrará la libertad y concretar el 
proyecto histórico de Chávez y Bolívar.

En ese marco, Arreaza instó en con-
tinuar construyendo el Proyecto Boli-
variano impulsado por el comandante 
Hugo Chávez que se basó en la construc-
ción de un Estado Comunal. “Comuna o 
nada, decía el Comandante Chávez. El 
presidente Maduro ha puesto el énfa-
sis en lograr cumplirle al Comandante 
Chávez, a los pueblos de Nuestra América”, 
enfatizó.

Resaltó la importancia de continuar 
garantizando la mayor felicidad posible 
al pueblo. “Debemos garantizarle los 
recursos al pueblo para que puedan con-
vertir sueños en realidad. Hay que entre-
garle el poder al pueblo y garantizar la 
organización del pueblo en el territorio 
y que planifique y ejecute para que sea 
dueño de su destino”, expresó.

Enfatizó que un funcionario público 
debe servir al del pueblo y no dejarse lle-
var por sus intereses personales y aña-
dió que se debe continuar otorgando el 
poder a las comunidades como parte del 
desarrollo democrático del país.

Aseguró la vicepresidenta de la República, Delcy Rodríguez
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T/ Agencias 
Israfel

El canciller de Israel, Gi-
deon Saar, informó que 

su país se retira del Consejo 
de Derechos Humanos de Na-
ciones Unidas (Unhrc, por sus 
siglas en inglés).

Aunque el país no es miem-
bro pleno del Consejo, sino 
que hasta ahora mantenía un 
estatus de observador, decidió 
seguir los pasos de Estados 
Unidos, quien anunció su reti-
rada en la víspera.

Al respecto, el ministro 
Saar refirió que “el Unhrc ha 
protegido tradicionalmente 
a los abusadores de derechos 
humanos, al permitirles es-
conderse del escrutinio, demo-
nizando en su lugar a la única 
democracia de Oriente Medio: 
Israel”.

Aún con las acciones rea-
lizadas por el Unhrc, Israel 
sigue negando su genocidio 
contra el pueblo palestino, al 
señalar que “la discrimina-
ción contra nosotros es clara: 
en el Unhrc, Israel es el único 
país con un punto en el orden 
del día dedicado a él. Israel ha 
sido objeto de más de 100 reso-
luciones condenatorias”.

En este contexto, el presi-
dente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, además de fir-
mar una orden ejecutiva para 
poner fin a la participación 
de Estados Unidos en el Con-
sejo de Derechos Humanos 
de Naciones Unidas, también 
ordenó la suspensión de fon-
dos para la agencia de la ONU 
para los refugiados palestinos 
(Unrwa, en inglés).

Ese día Donald Trump se 
reunió en el Despacho Oval de 
la Casa Blanca con el primer 
ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu.

Antes de la firma, la Casa 
Blanca había referido que el 
Consejo de Derechos Huma-
nos de la ONU “ha demostra-
do un sesgo constante contra 
Israel”.

Como Israel, el estatus de 
Estados Unidos era de obser-
vador en el organismo.

De acuerdo a medios loca-
les, un portavoz del Consejo 
refirió que “desde el 1 de ene-
ro EEUU no es miembro del 
Consejo de Derechos Huma-
nos sino un Estado observa-
dor. (…) Como tal, no puede 
retirarse de un cuerpo intra-
gubernamental del que no es 
parte”.

Continúa la controversia 

El presidente estadounidense 

y altas figuras de su gabinete 

suavizaron la propuesta  

de reubicar a los palestinos 

en países vecinos y tomar  

la Franja de Gaza

T/ Agencias
F/ Cortesía
Caracas 

E
l presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, 
afirmó que Israel entre-

gará la Franja de Gaza a su país 
una vez concluidos los comba-
tes en la región y aseguró que 
no será necesario desplegar 
tropas estadounidenses para 
este propósito.

En una publicación en Truth 
Social, Trump señaló que los 
palestinos serían reasentados 
en comunidades más seguras y 
modernas, aunque no especifi-
có detalles sobre el proceso.

Estas declaraciones surgen 
ante las críticas y rechazo in-
ternacional a la propuesta lan-
zada el martes pasado por el 
republicano durante una rueda 
de prensa conjunta con el pri-
mer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, donde Trump afir-
mó que Estados Unidos tendría 
una “posición de propiedad a 
largo plazo” sobre Gaza.

Además, planteó la posibili-
dad de reubicar a los 1,8 millo-

nes de palestinos que habitan 
el territorio en países vecinos 
como Jordania y Egipto, pro-
puesta que fue recibida con una 
ola de críticas a nivel interna-
cional, que calificaron el plan 
como inviable y contrario al de-
recho internacional.

AJUSTES EN LA PROPUESTA 
Tras las reacciones negati-

vas, altos funcionarios de la 
administración Trump intenta-

ron suavizar algunos aspectos 
del plan. El secretario de Esta-
do, Marco Rubio, aclaró que la 
propuesta del Presidente busca 
un reasentamiento temporal 
de los palestinos mientras se 
reconstruye la Franja de Gaza. 
Rubio insistió en que la inicia-
tiva no tenía intenciones hos-
tiles, describiéndola como un 
“movimiento generoso” para 
ayudar a la región.

Karoline Leavitt, secretaria 
de prensa de la Casa Blanca, 
reiteró que Trump no se había 
comprometido a enviar tro-
pas estadounidenses a Gaza 
y aseguró que el presidente 
buscaría acuerdos con socios 
regionales para financiar la 
reconstrucción y evitar el uso 
de fondos de los contribuyen-
tes estadounidenses.

ELOGIOS EN ISRAEL  
Y CRÍTICAS INTERNAS

En Israel, la propuesta de 
Trump fue bien recibida por 

miembros del gobierno de Ne-
tanyahu. El primer ministro 
describió en una entrevista rea-
lizada por un medio norteame-
ricano que el plan es una “bue-
na idea” que podría cambiar el 
futuro de la región. No obstan-
te, dentro de Estados Unidos, la 
propuesta generó dudas sobre 
su viabilidad y legalidad, ade-
más de cuestionamientos sobre 
su impacto en la política de apo-
yo a la solución de dos Estados 
entre Israel y Palestina.

El presidente de la Autori-
dad Palestina, Mahmud Ab-
bas, pidió a las Naciones Uni-
das que protejan los derechos 
del pueblo palestino y tildó 
la propuesta de Trump como 
una grave violación del dere-
cho internacional. Mientras 
tanto, el frágil alto el fuego 
firmado en enero entre Israel 
y Palestina sigue en riesgo, 
con nuevas tensiones desata-
das por las declaraciones del 
Mandatario estadounidense.

T/ Telesur
F/ Cortesía
Goma

La Misión de Paz de la ONU 
en la República Democrática 

del Congo (Monusco) denunció 
el asesinato de al menos 163 mu-
jeres luego de que el grupo terro-
rista Movimiento 23 de Marzo 
(M23) tomara el control de Goma, 
ciudad cabecera de la provincia 
de Kivu del Norte (este), y permi-
tiera la fuga de miles de prisione-
ros de una penitenciaría.

Durante una reunión en Gi-
nebra, la ministra congoleña 
de Derechos Humanos, Chantal 
Chambu Mwavita, detalló que 
la cárcel albergaba numerosos 
reclusos condenados por viola-
ción sexual.

Chambu señaló que la ofen-
siva del M23 no solo propició la 
fuga masiva de los presos, sino 
que también ocasionó la “proli-
feración de armas ligeras”.

Uno de los episodios más de-
vastadores fue el bombardeo 
del hospital materno de Goma, 
que provocó la muerte de muje-
res embarazadas y madres que 
acababan de dar a luz. En ese 
sentido, expresó que se han lle-
vado a cabo “saqueos de edificios 

legales, ataques a mujeres que 
defendían a mujeres víctimas 
de violencia y el bombardeo del 
hospital materno de Goma, que 
provocó la muerte de mujeres 
embarazadas y mujeres que aca-
baban de dar a luz”.

La República Democrática 
del Congo es uno de los países 
más ricos en recursos natura-
les, posee el 74 por ciento de co-
balto del mundo, el 80 por cien-
to de todo el coltán, esenciales 
para fabricar dispositivos elec-
trónicos, aparatos móviles y or-
denadores portátiles, además, 
también tiene grandes reservas 
de cobre, diamantes y uranio.

En 2024, la Unión Europea 
firmó con el Gobierno de Ruan-
da un acuerdo para que el país 
africano suministre a la Eu-

rozona recursos considerados 
estratégicos. Ninguno de los 
materiales exportados, como 
cobalto, coltán y otros, es ex-
traído del subsuelo ruandés, 
sino del territorio congolés.

La UE y Occidente apoyan 
ese robo de recursos por Ruan-
da y promueven el actual con-
flicto en la RD del Congo para 
controlar dichas riquezas, que 
pertenecen legítimamente al 
pueblo congolés. A pesar de ese 
patrimonio, la mayoría de los 
congoleses viven en la pobreza, 
por la mala gestión de los recur-
sos, la corrupción y un sector 
extractivo débil.

La violencia en el este del 
Congo ha provocado un éxodo 
masivo, con más de 6.5 millones 
de desplazados internos.

Siguiendo los pasos de Estados Unidos: 

Israel anuncia retirada del Consejo
de Derechos Humanos de la ONU

En lo que va de 2025 más de 500.000 personas han huido de sus hogares

M23 quema vivas a 163 mujeres
en RD Congo tras tomar Goma
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PODER JUDICIAL
Juzgado Séptimo de Primera Instancia en lo Civil,

Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción
Judicial del Área Metropolitana de Caracas

Caracas, 27 de enero de 2025
214° y 165°

     A la ciudadana MELISSA ALESSANDRA
HOFFMAN SILVESTRI, venezolana, mayor de
edad, titular de la cedula de identidad N°V-
14.021.396, parte demandada en el Juicio que por
ACCIÓN REIVINDICATORIA sigue en su contra el
ciudadano GABRIEL CALLEJÓN SÁNCHEZ, el cual
se sustancia en el expediente signado con la
nomenclatura AP11-V-FALLAS-2024-001141; que
deberá comparecer ante este Juzgado, con sede en
la Torre Norte del Centro Simón Bolivar, Piso 3,
Plaza Caracas, Municipio Libertador, Distrito
Capital, DENTRO DE LOS QUINCE (15) DÍAS
CALENDARIOS SIGUIENTES a que conste en autos
la publicación, consignación y fijación que del
presente Cartel se haga, a darse por citada en el
presente Juicio, a cualquiera de las horas de
Despacho, comprendidas entre las 8:30 a.m., y
las 3:30 p.m. Con la advertencia de que, si no
comparece dentro del lapso señalado, a su
vencimiento, se le designará un Defensor Judicial,
con quien se entenderá la citación y demás
trámites de Juicio. Todo de conformidad con el

La
publicación del presente Cartel deberá hacerse en
los diarios "EL UNIVERSAL" y "CORREO DEL
ORINOCO", con intervalo de tres (3) días entre
una y otra publicación.

CARTEL DE CITACIÓN
SE HACE SABER:

ASUNTO: AP11-V-FALLAS-2024-001141

DIOS Y FEDERACIÓN
EL JUEZ PROVISORIO

ANTONIO R. VELASQUEZ DELGADO
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T/ Sputnik
Panamá 

El presidente paname-
ño, José Raúl Mulino, 

desmintió las afirmacio-
nes del Departamento de 

Estado de Estados Uni-
dos acerca de que el país 
istmeño aprobó el paso 
gratuito de los barcos de 
la potencia norteña por 
el canal interoceánico. 
Además, subrayó que no 
va a violar la legislación 
nacional haciendo excep-
ciones en el pago.

“A mí me sorprende 
muchísimo el comunica-
do del Departamento de 
Estado de ayer porque es-
tán haciendo comunicado 
importante, institucional 
(…) en función de una fal-
sedad y eso es intolerable, 
simple y sencillamente 
intolerable”, afirmó Mu-
lino en conferencia de 
prensa. A continuación, 
manifestó que las rela-
ciones bilaterales entre 
ambos países no deben 
basarse “en mentiras y 
falsedades”. Al respecto, 
el Mandatario panameño 
aseguró que, por su par-
te, “ha conducido esto de 
buena fe”.

“Yo puedo hacer lo que 
yo puedo hacer, pero no 
voy a transgredir la Cons-

titución nacional, en pre-
texto de nada ni de nadie. 
Comprendo los problemas 
políticos internos que 
pueda haber en Estados 
Unidos. Esa es su política 
interna. Yo tengo los míos 
aquí también y tengo que 
cargar y vivir con ellos, 
pero no por eso tengo que 
saltar las reglas democrá-
ticas para imponer mi ca-
pricho”, indicó.

Durante su discurso de 
investidura, el pasado 20 
de enero, el presidente de 
Estados Unidos, Donald 

Trump, acusó a Panamá 
de cobrarle de más a los 
barcos estadounidenses, 
y de ceder el control de 
la vía marítima a China, 
versiones que fueron re-
chazadas por la nación 
istmeña.

El Departamento de 
Estado de Estados Unidos 
afirmó el 5 de febrero en 
sus redes sociales que los 
buques del Gobierno es-
tadounidense cruzarían 
sin pagar tarifas por el 
paso a través del Canal de 
Panamá, lo que fue des-

mentido el mismo día por 
la Autoridad del Canal de 
Panamá en un comunica-
do especial.

RELACIONES CON CHINA
Igualmente, el man-

datario negó que su Go-
bierno planee romper las 
relaciones diplomáticas 
con la República Popular 
China, pese a las presio-
nes de Estados Unidos 
por el presunto control de 
la nación asiática del ca-
nal interoceánico. “No”, 
respondió el mandatario 

de manera tajante al ser 
interrogado por un perio-
dista sobre la posibilidad 
de que interrumpa los 
vínculos con la nación 
asiática debido a las de-
nuncias del presidente de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, de que controla la 
vía acuática.

El tema del supuesto 
control de China del Ca-
nal de Panamá formó 
parte de las conversa-
ciones entre Mulino y el 
secretario de Estado (can-
ciller) de Estados Unidos, 
Marco Rubio, en su visi-
ta al país el 2 de febrero 
como parte de una gira 
regional que también in-
cluyó a El Salvador, Costa 
Rica, Guatemala y Repú-
blica Dominicana.

Pekín y Panamá esta-
blecieron relaciones di-
plomáticas el 13 de junio 
de 2017, cuando la nación 
istmeña rompió esos vín-
culos con Taiwán y re-
conoció que existe una 
sola China, de la cual su 
gobierno es el único legí-
timo representante.

Todo lo que debes saber sobre las presidenciales en Ecuador

Luisa González y Daniel Noboa 

encabezan las encuestas  

en una elección marcada  

por la crisis política, la inseguridad  

y el descontento social

T/ Telesur
F/ Cortesía
Ecuador 

E
l próximo domingo 9 de febrero, 
más de 13 millones de ecuatoria-
nos están llamados a las urnas 

para elegir al próximo binomio presi-
dencial que gobernará el país hasta 2029, 
así como a los 137 miembros de la Asam-
blea Nacional.

Las reglas del proceso están determi-
nadas por el Código de la Democracia, 
que establece que para ganar en prime-
ra vuelta es necesario obtener la mitad 
más uno de los votos válidos, o al menos 
el 40% con una ventaja de 10 puntos so-
bre el segundo candidato. De no alcan-
zarse estos umbrales, se celebraría una 
segunda vuelta el 13 de abril.

UN ESCENARIO ELECTORAL POLARIZADO
Dieciséis candidatos están en la con-

tienda, pero solo dos lideran las encues-
tas: la correísta Luisa González y el ac-
tual presidente, Daniel Noboa. Según las 
mediciones recientes, la candidata de la 
Revolución Ciudadana podría imponer-
se en primera vuelta gracias a la fuerte 
estructura política de su movimiento. 

Sin embargo, Noboa mantiene una base 
electoral significativa a pesar del des-
contento con su gestión.

Crisis de seguridad, economía y ener-
gía: los temas centrales. El proceso elec-
toral se desarrolla en un clima de ten-
sión. La crisis de seguridad ha colocado 
a Ecuador entre los países con mayor 
tasa de homicidios en América Latina, 

con 47 por cada 100.000 habitantes en 
2023. El auge del crimen organizado ha 
sido un factor clave en el deterioro de la 
percepción ciudadana sobre el Gobierno.

A ello se suma una economía debilita-
da, con altas tasas de desempleo e infor-
malidad, y una crisis energética que ha 
generado cortes de electricidad de hasta 
14 horas diarias en 2024. Si bien la situa-
ción energética ha mejorado en las últi-
mas semanas, el impacto en la población 
sigue siendo considerable.

ENCUESTAS: UNA CARRERA AJUSTADA
Las últimas mediciones de diversas 

firmas de investigación revelan un 
escenario disputado. Luisa González 
lidera con un 35,5 por ciento de inten-
ción de voto, seguida de cerca por Da-
niel Noboa con un 32,9 por ciento. Sin 
embargo, la alta tasa de indecisos y el 
rechazo a las encuestas dificultan pre-
decir el desenlace.

Si ninguno de los candidatos logra 
una victoria en primera vuelta, el balo-
taje del 13 de abril definiría al próximo 
presidente en una contienda que, según 
antecedentes recientes, se decidirá por 
el candidato que logre atraer a los votan-
tes de las opciones descartadas.

El voto en Ecuador es obligatorio para 
los ciudadanos entre 18 y 64 años, y fa-
cultativo para jóvenes de 16 a 18 y adul-
tos mayores. El padrón electoral cuenta 
con 13.736.314 votantes, incluyendo más 
de 655.000 jóvenes y 456.485 ecuatoria-
nos en el exterior, quienes esta vez debe-
rán votar de manera presencial.

No voy a violar la legislación nacional haciendo excepciones, aseguró el Mandatario 

Presidente de Panamá niega gratuidad a barcos de EEUU en Canal
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más grande de Latinoamérica. No es así, 
Petare es la capital de la parroquia Peta-
re y, además es la capital del municipio 
Sucre. Podemos decir que Petares ha te-
nido un papel importante en el territorio 
del valle de Caracas en los últimos 200 
años.

Petare era parte del corregimiento del 
cabildo de Caracas; era territorio de la 
Provincia de Caracas. Se fue estructu-
rando desde el Congreso de Angostura 
cuando se crearon los cantones, por eso 
es que Petare a partir del 26 de octubre 
de 1822 es elevado a Cantón. Eso tiene 
una importancia fundamental ya que 
los cantones constituyeron la primera 
estructura político administrativa de 
la Venezuela independiente. Al crearse 
los cantones, Petare adquiere una im-
portancia extraordinaria, ya que, en las 
transformaciones territoriales del país, 
este territorio fue capital del estado Ca-
racas, capital del estado Unión, capital 
del estado Central, capital del estado Bo-
lívar, capital del estado Miranda, capital 
del distrito Sucre, capital del municipio 
autónomo Sucre y capital del municipio 
Sucre. Es decir, ha sido muy importante.

Cuando se quiere asociar a Petare con 
un barrio es porque hay una campaña 
impulsada internacionalmente con el ob-
jeto de estigmatizarlo como el factor ge-
nerador de violencia, prostitución, dro-
gadicción, de pobreza, miseria extrema. 
Petare no es eso.

Petare, desde el punto de vista de la 
población, equivale a las favelas de Bra-
sil, al Bronx para Nueva York. Son zonas 
donde se ha concentrado la gente más 
pobre y eso ha sido producto del capita-
lismo. En Caracas se expresa en que los 
terrófagos, los grandes consorcios eco-
nómicos obligaron a los pobres a vivir en 
los barrios. Está Petare, pero están los 
barrios de Catia, de Coche y El Valle, los 
barrios de Antímano y Caricuao. Eso son 
las expresiones de lo que antes llamaban 
los cinturones de miseria. No estamos en 
los barrios porque nosotros caprichosa-
mente nos fuimos para allá. Nos fuimos 
para los barrios porque nos quitaron los 
terrenos, nos quitaron la vida, nos qui-
taron la capacidad, la posibilidad de que 
los caraqueños, los venezolanos, pudié-
ramos vivir en condiciones mejores; por 
eso estamos ahí. Entonces, cuando ha-
blamos de José Félix Ribas lo ubicamos 
como parte de una gran desarrollo de 
esa concepción que he venido hablando, 
¿por qué?

Lo que es Petare norte, en este caso 
José Félix Ribas, La Urbina, se conformó 
en la década de los sesenta. La situación 
era esta: toda la zona en la que estamos 
viviendo, es decir, La Urbina, El Mar-
qués, La California, Boleíta, Santa Edu-
vigis, La Castellana, Los Palos Grandes, 
Altamira, todo eso eran haciendas. Ha-
ciendas que vienen arrastrando un pro-
ceso histórico desde la época española 
con el tema de las encomiendas.

Aquí se repartió y distribuyó todo el 
valle de Caracas en haciendas. Princi-
palmente se entregaron a los españoles 
y no a cualquier español. Se lo entrega-
ron a los curas, por eso es que la iglesia 
católica tiene un papel por responder en 

cuanto a la situación de anarquía que 
tiene Caracas. Esto no es producto de 
casualidad. Aquí no hay casualidades, 
todos los terrenos del Country Club toda-
vía están en disputa ante la posibilidad 
de que sean del Estado venezolano. Hay 
cosas. Aquí se entregaron las encomien-
das al padre Mohedano, al padre Sojo, al 
padre Blandín, que tuvieron el control de 
todas las tierras, que se convirtieron en 
haciendas de cacao, luego de café, ya que 
se han movido sobre la base de la eco-
nomía mundial. El cacao fue el primer 
producto de exportación y luego el café. 
No es casualidad que todas estas tierras 
hayan sido haciendas de Café. El barrio 
Carpintero, el Nazareno, eran haciendas 
cafetaleras.

El Barrio José Félix Ribas viene de 
una hacienda que se llamaba La Urbi-
na, propiedad de una familia alemana. 
En los años sesenta, cuando no había 
donde vivir, se crean las políticas de 
desarrollo urbano, comienzan a buscar 
mano de obra. A Caracas llega gente de 
oriente, de occidente, de los Andes. No 

había casas. Los trabajadores se vieron 
obligados a irse a los cerros, a invadir. El 
barrio José Félix Ribas era atacado cons-
tantemente por la Guardia Nacional. A 
todas horas tumbaban los ranchos, y los 
trabajadores volvían a montar casas des-
tartaladas, hechas con cinc, con plástico, 
con tela, con elementos de desechos. Así 
fueron construyendo esos barrios, hasta 
que en 1961 el Estado comprendió que no 
podía seguir sacando a la gente; tuvieron 
que calárselos. Entonces, Rómulo Betan-
court tomó la decisión de entregar estos 
barrios en intercambio. Hicieron un 
acuerdo económico millonario con los 
dueños de la hacienda La Urbina. En una 
suerte de permuta entregaron estas 66 
hectáreas donde estaba los barrios José 
Félix Ribas, 24 de julio, 12 de Octubre, 
19 de Abril, a cambio de que ustedes nos 
den la zonificación para desarrollar todo 
esto que tenemos aquí. Fue una permuta, 
un intercambio, ¿quién salió perdiendo? 
Una vez más los pobres.

Toda la compilación legislativa muni-
cipal puede decirnos con claridad cómo 
se aprobaron las ordenanzas de zoni-
ficación, proyectos de construcción de 

cada una de las urbanizaciones que se 
han construido aquí. Por ejemplo, la Uni-
versidad Metropolitana está incrustada 
dentro del terreno del parque Nacional 
Warairarepano. Se hizo un acuerdo en-
tre los empresarios dueños de la Uni-
versidad Metropolitana: te damos dos 
hectáreas para que construyas el palacio 
municipal en la calle principal de La Ur-
bina y tú nos legalizas la construcción de 
la Universidad Metropolitana en el par-
que nacional.

Entonces, el barrio José Félix Ribas es 
extremadamente grande. Tiene diez zo-
nas, 70 sectores y una población cercana 
a los 250.000 habitantes. Es tan impor-
tante que tiene 14 centros de votación. 
Además, está ubicado en un lugar que 
permite la entrada a varios sectores. Se 
comunica con la carretera vieja Petare-
Santa Lucia, con la carretera vieja de 
Guarenas, con la autopista Gran Cacique 
Guaicaipuro, y tiene otros ramales para 
salir a otras zonas.

De José Felix Ribas han salido grandes 
deportistas, como Armando Palacios, 
que formó parte de la selección nacional 
de basquebol, Armando Cermeño, cinco 
veces campeón mundial de boxeo; Car-
los Barreto, campeón mundial; Fausti-
no Quinales, campeón panamericano, 
centroamericano, bolivariana. De allí ha 
salid nuestros grandes boxeadores. Es 
decir que tenemos grandes deportistas, 
tenemos un gran movimiento cultural. 
En danza, literatura, poseía.

Con este desarrollo universitario que 
inició el presidente Chávez tenemos un 
movimiento increíble de profesionales 
en todas las áreas. Yo estudie en la UCV 
en 1974. En ese lapso había solamente 
tres estudiantes en sociología del barrio 
José Félix Ribas. En ese sector, de los 
3.200 barrios que tiene el territorio, nos 
encontramos que este barrio es un empo-
rio de estudiantes universitarios, ya que 
tiene a la Universidad Simón Rodríguez, 
en Palo Verde. Hay núcleos de la Univer-
sidad Bolivariana. Los estudiantes pue-
den ingresar a la Unefa.
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Víctor Méndez Acevedo, cronista  

del municipio Sucre, expone  

en primera persona el origen  

del drama de los barrios de Petare  

y José Félix Ribas, y del valle  

de Caracas, en los que se han creado 

personajes como el “Wuileisys”,  

dado de baja recientemente. Detrás 

de esta historia subyacen más de 200 

años de expoliación, de expropiación 

de las tierras por parte  

de los terrófagos urbanos,  

los apellidos y los grupos económicos 

que dominaban las cámaras 

municipales

T/ Manuel Abrizo
F/ Miguel Romero
Caracas

P
etare es la capital del municipio 
Sucre, que está conformado por 
cinco parroquias: La parroquia 

Leoncio Martínez, constituida funda-
mentalmente por sectores de clases me-
dia; parroquia La Dolorita, la parroquia 
Mariches y la parroquia Caucagüita. Es 
una extensión inmensa. Para que tengas 
una idea, sólo el barrio José Félix Ribas, 
y los sectores aledaños a La Urbina están 
asentados en 66 hectáreas cuadradas, 
que es el tamaño de Chacao.

Decimos que la División Política Terri-
torial de Venezuela estuvo influenciada 
en la última mitad del siglo XX por los in-
tereses de los grandes grupos económi-
cos que destruyeron la división político 
territorial. El antiguo distrito Sucre que 
estaba conformado por Chacao, Baruta, 
El Hatillo, Leoncio Martínez y Petare, 
fue dividido con un criterio clasista, ya 
que para el municipio Sucre práctica-
mente dejaron todos los barrios y sec-
tores populares, mientras que los otros 
municipios generados por esa división 
político territorial, fueron constituidos 
por criterios fundamentalmente de los 
terrófagos urbanos. Allí concentraron 
Baruta, El Hatillo, sobre todo este último 
que es un pulmón vegetal de Caracas, 
lo convirtieron en un centro comercial 
abierto.

Yo apenas tengo tres años en este car-
go de cronista oficial del municipio Su-
cre. El puesto estuvo acéfalo, desierto. 
durante diez años. El anterior alcalde 
Carlos Ocariz, como es típico del neoli-
beralismo, atendió los temas que gene-
raban recursos para los grandes grupos 
económicos. En Venezuela el ejercicio 
político, el ejercicio de gobierno, ha es-
tado vinculado a los intereses de grupos 
económicos; eso fue hasta la llegada del 
Comandante Hugo Chávez Frías.

 Yo no soy historiador, soy sociólogo, 
vinculado a la educación, pero antes que 
todo, soy vecino de Petare y soy vecino 
del barrio José Félix Ribas. He estado 
vinculado toda mi vida a este munici-
pio. Los grandes problemas que se han 
desarrollado no los veo únicamente des-

de el punto de vista histórico, sino que 
son parte de vivencias, de experiencia, 
de mi participación en la lucha social. 
Hemos sido dirigente estudiantil, egre-
sado de la Escuela Técnica Industria de 
Campo Rico, fui presidente del centro de 
estudiantes durante cinco años, he sido 
dirigente juvenil en el municipio, parti-
cipamos en toda la actividad relacionada 
con el movimiento deportivo, el desarro-
llo cultural, el movimiento cooperativo. 
Entonces, hemos estado ligado al desa-
rrollo histórico, económico y social del 
municipio. Fui concejal en el antiguo 
Distrito Sucre junto con la profesora Ar-
gelia Laya. Ese equipo construyó y desa-
rrolló una cantidad de políticas para la 
transformación del antiguo Distrito Su-
cre. Incluso nos tocó pelear en la defen-
sa de lo que fue este distrito porque aquí 
se impuso la concepción de los grandes 
terrófagos, de los hacendados, por eso es 
que hay tanta disparidad. Mientras con-
seguimos los cerros de Petare inmersos 
en una ausencia de planificación urba-
nística, vemos las grandes urbanizacio-
nes bien montadas, planificadas. En los 
barrios se generó una crisis de servicios 
públicos, de precaria vialidad, de falta de 
centros de estudios, la falta de instalacio-
nes deportivas.

La historia verdadera de los barrios 
de Petare está enmarcada dentro de una 
visión que fue utilizada en este concejo 
municipal por los grandes grupos eco-
nómicos. Te puedes imaginar que en esa 
época, aquí estaban enquistados los gru-
pos económicos entre ellos los Cisneros, 
Blas Ruso Cisneros; estuvo Ivonne Attas, 
que era vicepresidenta de la cámara y su 
esposo era vicepresidente de Venevision, 

del grupo Cisneros; estuvo Valeriano 
Humpierres, figuras y apellidos como 
los Sosa, Carmen de Pacannis, Muriello, 
los D’Ascoli, los Mendoza; los Machado 
Zuloaga fueron concejales aquí. Como se 
podrá comprender, los grandes grupos 
económicos en la cámara municipal no 
vinieron a resolver los problemas de la 
infraestructura de servicios de los ba-
rrios populares. No, vinieron a legislar, 
para dividir, para zonificar, para crear 
las urbanizaciones que ellos tenían, para 
permitir la construcción de centros co-
merciales, urbanizaciones, centros in-
dustriales, que vinieron desarrollando y 
que influyen hoy en lo que es este paisaje 
urbanístico que tenemos. Desde estas ofi-
cinas podemos ver las grandes urbaniza-
ciones, pero también vemos los barrios 

del lado derecho. Eso significa que cómo 
explicaba entonces, que en un lapso de-
terminado donde hubo un desarrollo de 
grandes urbanizaciones en la ciudad de 
Caracas, en los barrios estaban cada día 
sintiéndose la precariedad, la falta de 
recursos, de servicios. Esto constituía 
motivos de lucha, de manifestaciones 
permanentes en los barrios populares, 
en procura de sus reivindicaciones.

La explicación real de lo que aquí suce-
de tiene que ver con un problema de di-
visión de clases que se dio en las últimas 
décadas del siglo XX en este territorio.

José Félix Ribas es el barrio más im-
portante, más grande de Latinoamérica. 
Es un error decir que Petare es el barrio 

Los grandes consorcios económicos obligaron a los pobres a vivir en los barrios
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Abordar la firma del protocolo fitosanitario

La ministra de comercio exterior  

y el embajador chino en Caracas  

pasaron revistas a cuestiones claves 

relacionadas con la cooperación  

educativa y tecnológica en el ámbito  

del comercio exterior

T/ Prensa Mincoex
F/Cortesía
Caracas

E
n una reunión decisiva para el 
avance de las relaciones comer-
ciales, la ministra del Poder Popu-

lar para el Comercio Exterior, Coromoto 
Godoy, se encontró con el embajador de 
China, Lan Hu, para abordar la firma 
del protocolo fitosanitario que permitirá 
la exportación directa del frijol mungo. 
Este protocolo marca un paso significa-

tivo para fortalecer los lazos producti-
vos y comerciales entre ambas naciones.

Venezuela se prepara para aumen-
tar su producción y comercializar el 

frijol mungo directamente a China, 
para consolidar así una alianza estra-
tégica que promete impulsar signifi-
cativamente la economía nacional. En 

el encuentro, también se discutieron 
aspectos clave relacionados con la coo-
peración educativa y tecnológica en el 
ámbito del comercio exterior.

La ministra Godoy subrayó en su 
cuenta de Instagram la importancia de 
este encuentro. “Bajo el liderazgo del 
presidente de la República Bolivariana 
de Venezuela, Nicolás Maduro, seguire-
mos forjando alianzas que promuevan 
el intercambio comercial y beneficien a 
nuestros pueblos”, señaló.

Es importante resaltar que existen 
acuerdos entre ambas naciones que 
abarcan áreas tan variadas como hidro-
carburos, telecomunicaciones, agroin-
dustria, electricidad, minería, comercio, 
agricultura, finanzas, salud, transporte, 
aduanas, tecnología, metalurgia y asun-
tos aeroespaciales, entre otras. Esta di-
versidad de temas refleja la amplitud y 
profundidad de la cooperación bilateral.

Adicionalmente, en el año 2024, la vice-
presidenta de la República Bolivariana 
de Venezuela, Delcy Rodríguez, sostuvo 
un encuentro significativo con el presi-
dente de la Comisión Nacional de Desa-
rrollo y Reforma de China, Zheng Shan-
jie, en el que se firmó un nuevo acuerdo 
para impulsar áreas estratégicas en los 
sectores financiero y energético.

Crearon el instituto de Emprendimiento y Economía Productiva

El comercio marítimo y minería se fortalecieron en Sucre en el 2024
T/ Prensa Gob. de Sucre
F/Cortesía
Cumaná

El estado Sucre gozó de un 
amplío avance en la eco-

nomía productiva durante el 
pasado año 2024, con un énfa-
sis en el comercio marítimo, la 
minería no metálica y el apoyo 
al emprendimiento local. Así lo 
reveló un informe presentado 
por el gobernador de la entidad 
oriental, Gilberto Pinto, quien 
compartió los datos desde el 
Teatro Luis Mariano Rivera de 
Cumaná, durante el cual resal-

tó el compromiso del Gobierno 
regional con el desarrollo eco-
nómico y social.

Respecto al comercio marí-
timo, se realizó la recepción y 
atención de 15 buques para la 
importación y exportación de 
una variedad de rubros. En re-
lación a la minería no metálica, 
se comercializaron 166.159,50 
metros cúbicos de agregados 
de minerales no metálicos, y 
27.807,58 toneladas de sal bruta, 
lo cual contribuye al desarrollo 
de la industria local.

Asimismo, fueron comercia-
lizados 26.315 m3 de agregados 

de minerales no metálicos, para 
apoyar proyectos provenientes 
de las consultas públicas a tra-
vés del Poder Comunal, e incen-
tivar así la participación ciuda-
dana en la gestión de recursos. 
Por otra parte, se emitieron 
18.422 guías a operadores mine-
ros, lo cual garantizó la explo-
tación legal de los minerales no 
metálicos en el estado.

Igualmente, se creó el Insti-
tuto de Emprendimiento y Eco-
nomía Productiva, diseñado 
para apoyar a emprendedores 
y pequeños comerciantes. El 
gobernador Pinto enfatizó que 

“este año no solamente bastó 
con la creación del instituto, 
sino que tiene los recursos 
económicos, tiene presupues-

to”, lo cual ofrece el respaldo 
necesario para el desarrollo de 
habilidades y la generación de 
empleo en la región.
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Como aval de su acción firmó  

una hipoteca por 6.000 libras 

esterlinas que era el costo  

de su invaluable biblioteca

T/ Carmen Bohórquez
I/ Cortesía
Caracas 

A
sí como es poco conocido lo que 
realmente simboliza nuestra 
bandera tricolor, más allá del 

mantra de que la trajo Miranda; tampo-
co se conoce bien el propósito y el impac-
to que en su momento tuvo la Expedición 
Libertadora que Miranda organiza y di-
rige sobre las costas de la Provincia de 
Venezuela en 1806. Esa acción de Miran-
da no sólo fue la concreción real de su 
proyecto emancipador para toda Nues-
tra América, sino que constituyó el pri-
mer intento real de poner fin al dominio 
global e imperial de España en América.

LUCHA POR TODA AMÉRICA
Todos y todas hemos escuchado, al 

menos alguna vez, que durante todo el 
período colonial se sucedieron perma-
nentemente y a lo largo y ancho del con-
tinente, rebeliones de todo tipo (indíge-
nas, de esclavizados, de pardos, etc). Pero 
ninguno de esos alzamientos se planteó 
nunca la expulsión del gobierno y de las 
tropas realistas de todo el territorio de 
Nuestra América, sino que sus propósi-
tos quedaron acotados a la región en la 
que vivían o a la solución del problema 
concreto que los afectaba. Es decir, falta-
ba por constituirse la conciencia de que 
formábamos parte de un todo opresor 
que había conculcado nuestros derechos 
esenciales y nos anulaba como seres de 
igual valía y dignidad.

Esta conciencia comenzará a forjarse 
en el último cuarto del siglo XVIII y será 
precisamente Miranda el primero que la 
exponga plenamente: primero, en 1783, 
al forjar el nombre de Colombia como 
nombre de la patria libre que nacería al 
ser expulsadas las tropas españolas de 
este territorio y, luego, en 1790, en la fra-
se: “América ha sido constituida como 
oprimida”. Frase que escribe en su de-
manda ante William Pitt, Primer Minis-
tro inglés, solicitando ayuda financiera 
para organizar una Expedición armada 

con la que pretendía liberar a toda la 
América ocupada por España

Dieciséis años estuvo Miranda tra-
tando de organizar esa expedición li-
bertadora, bien requiriendo la ayuda 
del gobierno inglés como la del gobier-
no revolucionario francés. Pero, tanto 
uno como el otro le ofrecían esa ayuda 
cuando estaban en conflicto con Es-
paña o, como en el caso de los revolu-
cionarios franceses, cuando pensaron 
que podrían utilizar a Miranda para 
someter a los esclavos ya sublevados en 
Saint Domingue, hoy Haití. Propuestas 
éstas que Miranda rechazó indignado 
pues no iba ni a combatir a España por 
favorecer a los ingleses y, menos, a libe-
rar a su propia patria a costa de la es-
clavitud de otro pueblo, como le había 
propuesto Francia. Y a pesar de estas 
contrariedades, ninguna situación ad-
versa le hizo dudar un instante de la 
necesidad de llevar a cabo una expedi-
ción militar contra el dominio español 
en América.

PRIMERA EXPEDICIÓN MILITAR
CONTRA EL DOMINIO ESPAÑOL 

Desengañado finalmente de las po-
tencias europeas y convencido de que 
cualquier retraso sólo añadiría mayo-
res obstáculos al logro de la libertad de 
América, decide armar esa expedición 
con sus propios recursos y apelando a la 
colaboración de algunos amigos leales. 

La mayor prueba de su acendrado com-
promiso con este proyecto de liberación al 
que había dedicado gran parte de su vida, 
lo constituye la hipoteca por 6.000 libras 
esterlinas de su único bien material: su 
invalorable biblioteca.

Así, el 5 de noviembre de 1805 desem-
barca Miranda en Nueva York, donde 
creía contar con fieles amigos que le 
ayudarían a armar la tan planificada 
expedición, que iniciaría la expulsión de 
las tropas realistas de nuestro territo-
rio. En su plan, luego de liberar a la Pro-
vincia de Venezuela, continuaría con la 
liberación del Virreinato de la Nueva 
Granada y de allí, proseguiría hacia la 
liberación del Virreinato de la Nueva Es-
paña, hoy México. En todos esos lugares, 
habitaban patriotas con los cuales él ha-
bía establecido comunicación y que, a su 
entender, estaban listos para sumarse a 
su acción libertadora.

Basten, por ahora, estas razones para 
que nos planteemos la necesidad de re-
valorizar esa expedición de 1806 que Mi-
randa comandó hacia las costas de Vene-
zuela, pues la dimensión de su propósito 
fundamental la consagra realmente y 
sin ninguna exageración, como la Pri-
mera Expedición Militar contra el domi-
nio español en América. Tanto es así que 
la misma constituyó noticia casi perma-
nente en periódicos de Estados Unidos, 
en los del Caribe inglés, así como en la 
propia Gran Bretaña, en Francia y hasta 

en algunos periódicos de España, durante 
todo el año de 1806 y parte de 1807.

¿CÓMO SE ORGANIZÓ 
LA EXPEDICIÓN?

Miranda llega a Nueva York con la 
esperanza de encontrar aún vivo el es-
píritu que le dio la independencia a esas 
colonias inglesas 20 años atrás, y por la 
cual él mismo había luchado; pensando 
que tal experiencia le facilitaría armar 
allí la tan soñada expedición militar 
contra el dominio español en América.

No obstante, a pesar de su entusias-
mo, no logrará ningún respaldo ni del 
gobierno de Thomas Jefferson ni de sus 
antiguos amigos; razón por la cual, sin 
pensarlo ya más, decide armar por sí 
mismo dicha expedición. Sin duda, Mi-
randa temía que eso ocurriera y para 
eso se había en cierta forma preparado, 
pues llega a Nueva York con 16.000 libras 
esterlinas: 6.000 provenientes de la hipo-
teca de su propia biblioteca y 10.000 en 
cartas de crédito contraídas con algunos 
amigos ingleses.

Con la ayuda e intermediación del más 
fiel de sus amigos norteamericanos: Wi-
lliam Spence Smith, entra en contacto 
con Samuel Ogden, un naviero de ese 
país, dedicado a comerciar con las Anti-
llas, poseedor de varios barcos y quien 
le cede en alquiler el barco Leander; 
comprometiéndose además a correr con 
todos los gastos que cause la expedición, 
a cambio del retorno doble de lo gastado 
una vez que tenga éxito en la misma y la 
concesión de privilegios en el comercio, 
una vez liberado el territorio.

Vale señalar aquí que fue una casua-
lidad que entre los barcos que poseía 
Ogden estuviese uno que llevase el nom-
bre de Leander, como lo prueba tanto la 
continua autoreferencia de Ogden como 
propietario del barco, como la informa-
ción publicada en prensa de la época 
sobre la historia de la construcción del 
Leander, ocurrida “en Greenock (Esco-
cia) hará unos seis años por los Sres. Ste-
el y Carswell, para los Sres. Buchanan 
y Steven & Co., de Glasgow; y capturado 
en aguas de Barbados a fines de diciem-
bre de 1803”. Esto significa que contrario 
a lo que continuamente se afirma, no es 
Miranda quien le pone ese nombre (Co-
lombeia, Negociaciones, T. IV, fs. 146, 146 
vto, 147).

En todo caso, la Expedición Libertado-
ra concebida y dirigida por Francisco de 
Miranda para liberar a toda la América 
Meridional, partió del puerto de Staten 
Island, al sudeste de Nueva York, en el 
Leander, el 2 de febrero de 1806.

Es un hecho histórico fundamental 
que debemos recordar y celebrar todos 
los 2 de febrero. Es un acto de justicia ha-
cia Miranda, el pionero en las luchas por 
la emancipación de toda América.

Miranda impulsa el primer intento real de poner fin al dominio de España en América
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U
n día sin mexicanos es una 
película del año 1988 que se 
desarrolla en la ciudad de Ca-

lifornia, dónde a partir de la llegada 
de una neblina especial y extraña, 
comenzaron a desaparecer todos los 
latinos de esa ciudad, lo que implicó 
que un tercio de la población de en-
tonces, que se dedicaba a trabajos 
jornaleros, que se dedicaba a limpiar 
las viviendas, a atender los restau-
rantes, inclusive a decir las noticias 
en la prensa, sencillamente desapa-
reció dejando carros andando, pues-
tos de atención remotos, colegios, 
automercados, incluso camas vacías 
al desaparecer esposos o hijos, pa-
dres y madres, así como carencias 
alimentarias y de todo tipo.

27 años después, latinos desapare-
cen aunque de una manera distinta. El 
periodista David Brooks de La Jornada 
comienza su artículo de la semana con 
un texto del diario de Ana Frank 
referido al holocausto, donde pre-
senta no solo la lucha antimigra-
toria actual en Estados Unidos en 
la analogía de la persecución a los 
judíos en el nazismo, sino la mane-
ra en que el Gobierno actual de los 
Estados Unidos está aplicando sus 
políticas, a ese tenor. 

Pero hay que decir que no es algo 
nuevo ni exclusivo del presidente Do-
nald Trump. De acuerdo con cifras 
del Instituto Nacional de Migración 
citadas por Claudia Sheimbaum, 
Clinton deportó a 12.290.905 extran-
jeros, implementó leyes fuertes y reforzó 
la frontera sur; Bush deportó a 10.328.850 
extranjeros y endureció las medidas 
migratorias luego de los autoatentados 
de las Torres Gemelas; Obama deportó 
a 5.281.115 extranjeros de acuerdo con 
información de la oficina de aduanas; 
Trump a 1,5 millones de personas en su 
primer mandato aunque había prome-
tido que serían 11 millones y el forta-
lecimiento del muro que creó Clinton; 
Biden 1,1 millones y especies de campos 
de concentración mal llamados refugios 
en la frontera sur, además de desmem-
bramiento de familias. Este segundo 
mandato de Trump destaca sin embargo 
por la brutalidad efectista, intrínseca en 
una política inspirada en el destino ma-
nifiesto, donde se criminaliza el derecho 
humano a la migración. 

En el caso específico de la migración 
venezolana, hay que decir que no solo 
hubo una invitación a abandonar Vene-
zuela para efectos de lograr la fuga de ce-
rebros inscrita en el plan golpe maestro 
del Comando Sur de 2018 que refuerza el 
Plan Freedom 2 del año 2016, sino que se 
hizo en función de la aplicación del pro-

grama de Gene Sharp para derrocar lo 
que ellos llamaban una dictadura, por 
el simple hecho de no ceñirse a la visión 
de democracia representativa de su élite 
gobernante. 

Igualmente, hay que recordar que al 
implementar la política orientada a seña-
lar la supuesta “crisis humanitaria” con 
sustento legal específico desde diciembre 
del 2014, no solo los Estados Unidos sino 
el imperialismo con sus tentáculos insti-
tucionales, de un entramado mal llama-
do comunidad internacional, desprendió 
una guerra híbrida contra nuestro país 
que implicaba e incluía la actuación del 
otrora director de la oficina internacio-
nal de migraciones de la ONU, hoy día su 
secretario general.

Por otro lado desde mucho antes de que 
Trump vociferara y firmara los decretos 
en contra de los migrantes, específica-
mente desde el año 2018, aún en medio de 
medidas coercitivas unilaterales, de ata-
ques económicos, comunicacionales, in-
tentos de magnicidio, búsqueda de cam-
bio de régimen político en Venezuela con 
todos los instrumentos imperialistas, el 
presidente Nicolás Maduro había lanza-

do el Plan Vuelta a la Patria para acoger 
de regreso en nuestro país a los conna-
cionales que quisieran retornar.

En el caso de otros países del conti-
nente en medio de otra expresión de la 
guerra híbrida como es la guerra aran-
celaria, se han venido desarrollando 
planes similares, con la única exigencia 
del respeto a la dignidad humana de los y 
las migrantes que están siendo enviados 
de regreso a sus países de origen, como 
es el caso de México, Colombia, Canadá 
visualizado como el estado 52 y hasta 
Panamá recordando aquella máxima de 
Kissinger recogida por Thierry Meyssan 
recientemente: “es malo ser enemigo de 
Estados Unidos, pero ser su amigo es fa-
tal”. En el caso de algunos de esos países, 
hemos visto que han logrado congelar 
temporalmente la “sanción” de aumento 
de aranceles; para otros, la guerra apenas 
empieza.

Regresando al caso de Venezuela, en 
ese contexto de la llegada de Trump, y a 
pesar de la histórica beligerancia del se-
cretario de estado Marco Rubio, el presi-
dente Trump decidió designar a Richard 
Grenell, enviado especial para asuntos 

de Venezuela y de la República Popu-
lar Democrática de Corea. Grenell 
se reunió con el presidente Maduro, 
quién hablando de la agenda 0, acce-
dió a la liberación de seis estadouni-
denses presos por conspiración, así 
como el envío de aviones para traer 
de regreso a aquellos que el Gobier-
no estadounidense ha decidido sacar 
de su territorio, lo cual en principio 
y en un tono aún desafiante, el en-
viado no tan especial para asuntos 
de América Latina Claver Carone y 
la vocera de la Casa Blanca, habían 
señalado como los dos únicos puntos 
de agenda. 

Sin embargo, luego de la mencio-
nada visita, se ha planteado la ex-
tensión de la licencia a Chevron en 
nuestro país por otros seis meses, y se 
ha destapado una enorme olla de co-
rrupción que vincula a la Usaid con 
personajes de la oposición venezola-
na y del fallido interinato de Guaidó. 
Además, el Gobierno entrante recién 
había anunciado que se eliminaría el 
programa de estatus temporal (TPS 
por sus siglas en inglés) para muchos 
venezolanos y venezolanas que que-
darían ilegales en EEUU, al tiempo 
que se estudiarían más de 600.000 
solicitudes de asilo.

En una entrevista de radio que 
me hizo mi amigo Luis Guillermo 
García, el viernes cuando el enviado 
especial estadounidense aún estaba 
reunido con el presidente Maduro, 
le explicaba que tanto el tema ener-
gético como otros temas debían es-
tar también en agenda sobre todo 

porque, aunque abiertamente Trump 
ha manifestado interés en hacerse por 
cualquier vía del petróleo venezolano, 
se debe haber percatado que la vía no 
está ni remotamente relacionada con 
los personajes de la oposición apátrida 
venezolana, lo cual deja únicamente 
la opción de negociar en condición de 
igualdad con el Presidente constitucio-
nal de la patria de Bolívar. 

Por otro lado, y haciendo un ejercicio 
de imaginación, recordando las imáge-
nes de aquella película de 1988, me pre-
gunto: ¿cómo harán algunas ciudades 
de EEUU para existir sin los migrantes? 
En el caso de California entiendo que to-
davía mayoría mexicana; en el caso de 
la Florida, ¿Cómo harán sin cubanos? o 
¿sin venezolanos que en algún momen-
to decidieron irse demasiado de nuestro 
país? Ellos tendrán que establecer su 
propio plan, en el cual han demostrado 
que no les importa desmembrar familias 
ni degradarlos como seres humanos. No-
sotros, prepararnos para recibir a mu-
chas y muchos más de las nuestras y los 
nuestros. 

cescarragil@gmail.com

T/ Carolina Escarrá Gil
I/ Cortesía 

¿Cómo harán?

Un día sin mexicanos, Brooks y Ana Frank
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Donald Trump lanza una terro-
rífica campaña antiinmigran-

tes, mezcla de razzia y mercadeo 
de imagen dirigida tanto a sus vo-
tantes (muchísimos de ellos hijos, 
nietos de extranjeros que llegaron a 
Estados Unidos casi que con lo pues-
to) como a gobiernos foráneos, redes 
y medios de comunicación. La Casa 
Blanca será, durante los próximos 
cuatros años, la sede de un talk 
show de la tragicomedia.

Salen y salen hombres, mujeres y 
niños: deportados, encadenados, ca-
zados en calles, avenidas, mercados, 
escuelas y hasta en hospitales. Para 
Trump, que su madre, Mari Anne, 
y su padre, Frederick, hayan sido 
inmigrantes (y pobres), ella traba-
jadora doméstica nacida en Escocia 
y él barbero, de origen bávaro, no 
le genera ningún problema de con-
ciencia o de empatía, porque al pa-
recer carece de ambos atributos.

Ahora bien, no solamente los 
potenciales expulsados del sueño 
americano están más que preocu-
pados. Mis fuentes reportan que 
también padecen de intenso estrés 
muchos ciudadanos nacidos en el 
país norteño aun poseyendo los clá-
sicos atributos de un Republicano: 
blancos, protestantes y conserva-
dores a rabiar.   

Pero ¿por qué? Pues porque en 
poco tiempo, si esto sigue así, ten-
drán que comenzar a recoger cose-
chas, limpiar baños, lavar platos y 
automóviles, cuidar casas, podar 
árboles, mantener jardines y pisci-
nas, barrer calles, construir casas, 
edificios, echar cemento, reparar 
equipos del hogar, atender clientes 
en restaurantes, hoteles y comer-
cios, cuidar viejitos, pasear masco-
tas, entregar encargos, etcétera. Y 
la verdad es que hay millones de Ja-
mes Smith y Olivia Jones que ni sa-
ben cómo llevar a cabo estas tareas 
cotidianas e imprescindibles, ni es-
tarán muy dispuestos a asumirlas 
ante la carencia de mano de obra.

Otra cosa: es de esperarse algún 
impacto negativo en la economía 
de Estados Unidos en los meses ve-
nideros si la política cavernícola de 
extradición compulsiva e indiscri-
minada sigue en pie. Tal vez lo que 
Trump quiere realmente es superar 
al campeón de las extradiciones, 
quien con su cara de yo no fui y me-
jor trato en los medios, sacó de Es-
tados Unidos a casi tres millones de 
personas.

 
alfredo.carquez@gmail.com

Caracas

Pese a las predicciones y acciones 
en contra, Venezuela está logran-

do cerrar el primer trimestre del siglo 
XXI honrando dos símbolos indiscuti-
bles del legado político del Comandante 
Chávez. El “Por Ahora” que nos insta a 
seguir adelante y el Golpe de Timón que 
nos obliga a tener presente que “La so-
beranía reside intransferiblemente en 
el Pueblo…” 

Evidencia de ello, la reelección de 
nuestro presidente Nicolás Maduro 
Moros y la conformación del Bloque 
Histórico en el segundo semestre del 
2024. Bloque conformado por cinco ge-
neraciones de chavistas y socialistas 
aportantes de experiencias e ideas so-
bre la transformación necesaria para 
avanzar hacia el nuevo modelo político 
y social venezolano. 

Y en el primer semestre del 2025: la eje-
cución de variados procesos electorales: 

Al menos dos Consultas Populares, or-
ganizadas por las comunas con el apoyo 
del CNE, para profundizar el empode-
ramiento de los comuneros. Una de las 
cuales acaba de realizarse el pasado 2 de 
febrero.  

Una elección múltiple de diputados a 
la Asamblea Nacional, gobernadores de 
los estados y legisladores de los consejos 

legislativos regionales y municipales, a 
ejecutarse en el mes de abril.  

En el caso del partido PSUV, un pro-
ceso interno para elegir los candidatos 
a esos cargos, con base a la metodología 
definida por los participantes el V Con-
greso del partido, IV de la juventud Jp-
suv que acaban de concluir.      

Puntos focales de todos los comicios: la 
transferencia (por convicción o a rega-
ñadientes) de cuotas de poder a las bases, 
soberano. El compromiso político que 
supone adaptarse e involucrarse activa-
mente en esta etapa. 

Con el ánimo de contribuir al fluir de 
estos eventos, como militante de a pie 
del PSUV, participante de una Comuna 
situada en territorio minado, me permi-
to sintetizar las respuestas a un reciente 
cuestionario del PSUV:   

Perfil de los candidatos: 
Comprometidos con el proceso revolu-

cionario y la defensa de la Patria. Traba-
jadores, honestos, humildes y solidarios, 
capaces de transmitir mensajes claros y 
estimular la participación popular.    

 PSUV, las Comuna y los Circuitos Co-
munales: 

El partido debería: 
-establecer una relación orgánica res-

petuosa con ambas entidades

-fomentar la difusión masiva de infor-
mación sobre la importancia de las co-
munas y los circuitos comunales.

-velar, en coordinación con las entida-
des competentes y el Consejo Federal de 
Gobierno, por su adecuado desempeño 
comunitario, político y financiero.  

El PSUV y el Bloque Histórico: 
Ambas entidades, aunadas con comu-

neros experimentados y exitosos, ade-
más de facilitar la formación política de 
los integrantes de las comunas podrían:    

-apoyarlos en los esfuerzos que hagan 
para incorporar a los residentes en sus 
ámbitos territoriales en la vida comu-
nitaria. -organizarse para escuchar a 
los jóvenes y negociar con ellos los tér-
minos de su participación en tareas de 
su interés que redunden en la toma de 
conciencia de su pertenencia territorial 
y de su importancia para el buen vivir 
comunitario. 

En síntesis, el PSUV y demás entida-
des deben guiar, respetar y respaldar al 
Pueblo organizado, protagonista induda-
ble de esta nueva etapa del proceso, sin 
imponerse ni atropellarlo. 

Venceremos 

mariadelav@gmail.com 
Caracas

Alfredo Carquez Saavedra

Trump, el expulsor 

Mariadela Villanueva Brandt Sacudón político nacional 
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El ministerio brasileño de 
Cultura repudió el trata-

miento dado a Milton Nasci-
mento en el Grammy 2025, en 
Estados Unidos, donde el reco-
nocido cantautor brasileño no 
pudo ingresar al salón princi-
pal y se ausentó del evento.

“El Ministerio de Cultura 
manifiesta su rechazo al tra-
tamiento dispensado al can-
tante, compositor y multiins-
trumentista brasileño Milton 
Nascimento en la ceremonia 
del Grammy 2025”, indica la 
nota de rechazo de esa cartera.

Precisa que la decisión de 
los organizadores de la 67 edi-
ción de los premios de “colo-
carlo en un lugar incompatible 
con su trayectoria, prestigio 
internacional y necesidades 
físicas demuestra falta de sen-

sibilidad y respeto a uno de los 
mayores nombres de la música 
brasileña”.

El mensaje detalla que 
Nascimento, de 82 años e 
icono de la cultura nacional, 
recoge premios y reconoci-
mientos que atraviesan ge-
neraciones y fronteras, y su 
obra ha influido en artistas 
de todo el mundo, elevando 
la música brasileña a niveles 
de excelencia.

Al final de la comunicación, 
el ministerio reitera la decla-
ración hecha por el equipo del 
músico: “Brasil es gigante, tal 
cual es Milton Nascimento”.

Nascimento, quien exhibe 
en vitrina cinco Grammy en 
su larga y fructífera carrera 
musical, fue nominado al me-
jor álbum vocal de jazz por 
un disco que grabó junto con 
la estadounidense Esperanza 
Spalding.
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La comedia se presentará hoy viernes, el sábado y el domingo

Ruddy Rodríguez y Luis José Santander  
mostrarán Qué perdieron en la mudanza

El montaje tendrá cuatro funciones los días 8, 9, 15 y 16 de febrero

La Teoría y juego del duende,  

La propuesta que forma 

parte de la programación del 

Festival de Creación Actoral 

Ludwig Pineda, es dirigido por 

el homenajeado en esta fiesta 

las las artes escénicas, Costa 

Palamides

T/ Redacción CO
F/ Cortesía CNT
Caracas

E
n el contexto del primer 
Festival de Creación Ac-
toral Ludwig Pineda, 

que se realizará hasta el 16 de 
febrero, el grupo de Teatro de 
Repertorio Latinoamericano 
(Teatrela) y el Colectivo de Can-
to Popular (Aedos), presentarán 
mañana sábado 8 y domingo 
9 de febrero, a las 4:00 p. m. la 

obra, Teoría y juego del duende, 
del insigne dramaturgo y poeta 
español, Federico García Lorca, 
sobre las tablas del Teatro 
Alberto de Paz y Mateos.

El montaje tiene la guía gene-
ral del director homenajeado en 
esta oportunidad, Costa Pala-
mides, quien reunió a un selecto 
equipo para llevar a las tablas 
esta propuesta, con la participa-
ción de la actrices de la Compa-
ñía Nacional de Teatro (CNT), 
Livia Méndez y Francis Rueda, 
el propio Costa Palamides, Nyr-
ma Prieto, Gonzalo Mendoza, 
Jhonny Rivas, Alfredo Timau-
re, Dayana Caro, Rosy Arvillar, 
Yordano Marquina, Kelifer Va-
lero, Jonaudy Castillo y Manuel 
Fernández. 

El concepto original de Costa 
Palamides toma como base los 
ensayos del poeta español, en 
los que desarrolla la idea del 

duende, una perspectiva aso-
ciada a la cultura flamenca y 
orientada a explicar algunos 
elementos del devenir diario, 
como el dolor mismo, la con-

ciencia hiriente, y no resigna-
da, del mal o de la desgracia. 

Un ejemplo de esto puede ser 
la frase de García Lorca: “Todo 
lo que tiene sonidos negros tie-

ne duende”,en relación al com-
positor Manuel de Falla, para 
envolver el hecho musical en un 
concepto artístico universal.

La obra cuenta con la música 
original de Pantelis Palamidis y 
la iluminación de Gerónimo Re-
yes. Con este montaje Teatrela y 
Aedos Colectivo de Canto Popu-
lar inician la celebración de su 
cuadragésimo aniversario en la 
escena venezolana.

La puesta en escena tendrá 
lugar en la sala Experimental 
del Teatro Alberto de Paz y Ma-
teos, este sábado 8 y domingo 9 
de febrero a las 4 :00 p. m. Y se 
repetirá luego los días sábado 15 
y domingo 16.

Para estar al día con las acti-
vidades y novedades que ofre-
ce el Teatro Alberto de Paz y 
Mateos y la CNT se recomien-
da seguir las cuentas en redes 
sociales, en Instagram y X: @
cnteatrove, y en Facebook: 
Compañía Nacional de Teatro. 
También, para conocer más 
sobre la cartelera teatral que 
brinda el I Festival de Creación 
Actoral Ludwig Pineda puede 
visitar @festludwigpineda en 
Instagram.

Estaba nominado en la categoría de mejor álbum vocal de jazz

Repudian trato dado a brasileño  
Milton Nascimento en Grammy 2025
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“¿Qué extraño de Venezuela? 
Y siempre lo digo: lo prime-

ro es mi familia. Yo no soy ape-
gada a los lugares. La gente la 
ves en Miami, España, porque 
ahora los venezolanos estamos 
en todas partes, por diferen-
tes razones. ¿Y qué perdí en mi 
mudanza? Pierdo lo que no fue 
importante, pero conservo las 
cosas que me hacen recordar. 
Yo siempre viajo ligera, aunque 
no lo crean”, señaló Ruddy Ro-
dríguez, quien junto a José Luis 
Santander protagonizarán la 
comedia Lo que perdí en la mu-
danza, original de Indira Páez 
y Violeta Fonseca, encargada 
además de dirigir este montaje.

La pieza sólo estará por este 
fin semana (por ahora), hoy 
viernes y mañana sábado desde 
las 8:00 p. m.; y el domingo a par-
tir de las 6:00 p. m. en Caracas.

En un encuentro con los me-
dios de comunicación social, 
Ruddy Rodríguez consideró que 
en la vida “todo tiene que ver 
con la familia. Y los placeres de 
la vida pueden ser una comida, 
un gran amigo, una buena con-
versación. Y eso siempre lo bus-
co, pero siempre tengo a la fami-
lia como lo primero en mi vida”.

Por su parte, José Luis Santan-
der apuntó que, en su opinión, la 
dramaturga Indira Páez, espe-
cialista en comedias de humor 
negro y por eso la buscó para 
escribir le texto de esta obra.

¿Quién más que Indira, quien 
trabajó con Violeta Fonseca? Y 
le dije ‘yo quisiera hacer esto y 
esto con Ruddy. Le dije que que-
ría hablar de la nostalgia vene-
zolana. Y ella me dice ‘casual-
mente yo quiero escribir algo 
como eso .́ Me pidió una esquela 
pequeña de lo que yo había he-
cho en mi vida”, reveló el actor

Santander se quedó en tres y 
dos: “Me comprometió, porque 
yo no escribo como una Indira 
Páez, pero lo logré. Y también 
lo hizo Ruddy. Y le mandé un 

email muy grande para que nos 
conociera más allá de lo que nos 
había visto. Pues miren. No hacía 
falta que nos conociera antes o 
hubiese hablado con nosotros. Lo 
que está escrito ahí está plasma-
do, no en Ruddy o en mí, sino en 
todos los venezolanos”, aseguró

Sobre el emigrar, Santander 
comentó que en la vida las mu-
danzas tienen diferentes razo-
nes. Unas veces por trabajo, otras 
por necesidad, porque se quiere 
cambiar de ambiente, para cur-
sar carreras académicas, entre 
otros motivos: “Yo me mudé por 
trabajo. En el año 1995 Televisa 
me contrata con exclusividad y 
me quedo allá (en México)”.

No obstante, confesó que 
siempre en su hipotálamo tenía 

a Venezuela. “Esa fue una pérdi-
da gratificante porque en la vida 
todo es sacrificio. Tengo una hija 
que está en California (Estados 
Unidos) y es productora de tele-
visión. La extraño terrible, pero 
yo feliz porque está triunfando 
en su mundo. ¿Y qué pierdo (al 
irse)? Pierdo costumbres, pier-
do mi Ávila, mis playas. Pero 

de una manera muy bonita. Es 
una pérdida agradable, pero ex-
trañando siempre, porque si lo 
pierdes lo vas a extrañar siem-
pre. Por esa razón estamos aquí, 
para estrenar la obra”, contó

Las presentaciones serán en 
el Centro Cultural de EL Rosal, 
donde la nostalgia, pero también 
la risa inteligente abundará.



La artillería del pensamiento
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Spartans Distrito Capital es el equipo 
que más se ha movido en los últimos 

días, de cara a la Superliga Profesional 
de Baloncesto (SPB) 2025 que se iniciará 
el 14 de marzo.

Según el portal Cancha Latina, el 
elenco que dirigirá por segundo torneo 
seguido el argentino Juan Manuel Cór-
doba, confirmó a sus primeros dos im-
portados, ambos conocedores de nuestro 
circuito. Se trata de Avry Holmes, piloto 
estadounidense que ya estuvo en Vene-
zuela con Panteras de Miranda durante 
la SPB 2023 y con amplia experiencia en 
México, principalmente. El año pasado 
fue capitán de Diablos Rojos, club con 

el que se coronó siendo MVP de la final. 
Otro que vuelve a jugar en nuestro país 
es el dominicano Jassel Pérez, quien dis-
putará su tercera campaña con los capi-
talinos. El alero promedió 16.3 puntos, 
4.4 rebotes, 2.4 asistencias y 1.9 robos en 
28 partidos durante la última SPB.

A Spartans le faltan dos foráneos 
para completar la cuota aprobada este 
año por la liga, pero ya renovó a su figu-
ra Yohanner Sifontes, así como al pívot 
José Rodríguez.

Entre los criollos tendrán como no-
vedad la incorporación del base Harol 
Cazorla, el alero fuerte Jovanni Díaz, el 
escolta Osbel Caraballo y el regreso del 
experimentado centro Windi Graterol. 
La gerencia también tramita hacerse 
con los servicios de Luis Bethelmy.
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La Federación Polideportiva de 
Ciegos de Venezuela (Fepocive), 

enfrentarán con gran optimismo 
cada una de las competencias que se 
disputarán en este 2025.

Fepocive presentó el calendario com-
petitivo de este primer trimestre del 
presente año 2025; donde están tres 
chequeos nacionales y dos campeona-
tos nacionales en las disciplinas del 
ParaJudo, Goalball, ParaAtletismo y 
ParaPotencia, todas a disputarse en 
Caracas.

Cabe destacar que las primeras 
competencias del año para la Fepoci-
ve serán: el Campamento el Nacional 

Evaluatorio y Chequeo de Judo (des-
de el 25 hasta el 27 febrero, el primer 
Campamento Nacional Evaluatorio 
de Goalball (desde el 10 hasta el 16 de 
marzo, el segundo Campeonato Nacio-
nal Evaluatorio de Goalball (desde el 
17 hasta el 23 de marzo); y el Campeo-
nato Nacional de Potencia (desde el 26 
al 28 de marzo).

Asimismo, se tiene estipulado la 
realización de la primera válida na-
cional de ParaAtletismo para el veni-
dero mes de marzo, donde participa-
rán corredores de las categorías T11, 
T12 y T13 (categorías para personas 
con discapacidad visual).

Así queda establecido un calendario de 
inclusión al deporte venezolano; así como 
para las personas con discapacidad.
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Chequeos y torneos nacionales

Atletas con discapacidad tienen nuevos retos

Jugó doce de sus quince años en las MLB con Rangers

De los 27 entronizados,  

a los 36 años será el más 

joven en lograrlo

T y F/ Lasmayores.com
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E
lvis Andrus fue titular en 
más partidos en una po-
sición (la de campocorto) 

que cualquier otro jugador en la 
historia de Rangers de Texas. 
Ha sido un favorito de los faná-
ticos durante mucho tiempo, 
incluso en los años posteriores a 
su salida de la organización.

Y es justo que se le rinda ho-
menaje por eso. Por eso, Andrus 
ha sido seleccionado como el 
miembro número 27 del Salón 
de la Fama del Beisbol en Ran-
gers de Texas, anunció el club.

Y lo más importante, de los 27, 
Andrus, con apenas 36 años, se 
convertirá en el jugador más jo-
ven en ser inducido por el equi-
po a su templo de inmortales.

Será incluido en una ceremo-
nia previa al juego el sábado 28 
de junio, antes de un careo con 
Marineros de Seattle en el Glo-
be Life Field.

Este oriundo de Maracay, 
estado Aragua, se retiró como 
“ranger” el 6 de septiembre de 
2024 después de pasar quince za-
fras en las Grandes Ligas: Texas 
(2009-20), Atléticos de Oakland 
(2021-22) y Medias Blancas de 
Chicago (2022-23).

El bateador derecho registró 
línea ofensiva de .269/.325/.370 
(OPS de .695) con 102 jonrones, 
775 impulsadas y 347 bases ro-
badas en 2.059 juegos. En este si-
glo (2000-24), los 1.966 juegos de 

Andrus como campocorto son 
la tercera mayor cantidad en 
MLB detrás de Jimmy Rollins 
(2.227) y Derek Jeter (2.037).

Cabe destacar que Andrus 
dijo adiós al diamante como 
uno de 18 campocorto desde 
1900 con al menos trece campa-
ñas con un 50% de sus partidos 
en esa posición de 100 o más im-
parables y uno de tres venezola-
nos junto a Luis Aparicio (18) y 
Omar Vizquel (14).

“Nunca me vi en términos de 
números. Mucha gente me pre-
gunta de qué estoy más orgullo-
so. Yo digo que di todo lo que te-
nía todos los días, todos los años. 
Me divertí mucho. Para mí, el 
juego es divertido. Jugué este 

deporte porque era una mane-
ra de, en primer lugar, salir de 
Venezuela y tener una oportuni-
dad para mí y mi familia. Pero 
en segundo lugar, ¿cuán bende-
cidos somos de que nuestro tra-
bajo sea jugar béisbol? Siempre 
me lo recordé a mí mismo”, 
comentó en una oportunidad.

Andrus fue fichado por Bravos 
de Atlanta a los 16 años, pero fue 
adquirido por los Rangers en la 
fecha límite de cambios de 2007 
en un acuerdo que envió a Mark 
Teixeira y Ron Mahay a Atlan-
ta. Hizo su debut en la MLB a los 
20 años en 2009, uniéndose a un 
cuadro interior de los Rangers 
repleto de jugadores como Mi-
chael Young e Ian Kinsler.

Y el hoy miembro del Salón de 
la Fama, Adrian Beltré, se uni-
ría a ellos en 2011. Esa camada 
llevó a los vigilantes a dos series 
mundiales consecutivas (2010-
2011) aunque no ganaron ningu-
na, al perder ante Gigantes de 
San Francisco y Cardenales de 
San Luis, respectivamente, algo 
que si lograron en 2023, al doble-
gar a Cascabeles de Arizona.

ÍDOLO EN ARLINGTON
Como jugador joven y emo-

cionante, Andrus terminaría 
segundo en la votación de No-
vato del Año de la Americana 
en 2009.  Fue un All-Star en 
2010 a los 21 años y nuevamen-
te en 2012 a los 23. Ayudó a esos 

vigilantes a obtener un par de 
cetros en la Americana en los 
citados años 2010-11.

La inducción de Andrus al 
Salón de la Fama de Rangers 
en Texas es un testimonio de su 
impacto en el equipo y en el de-
porte en general.

Para honrar aún más su lega-
do, los texanos presentarán una 
exhibición especial del venezo-
lano en su Archive Vault en Glo-
be Life Field. Esta exhibición 
servirá como un recordatorio 
de sus contribuciones y del im-
pacto duradero que ha tenido en 
la organización.

Debemos resaltar que Andrus 
jugó en la Liga Venezolana de 
Beisbol Profesional (LVBP) con 
Navegantes del Magallanes

Se debe recordar que el 6 de 
septiembre del año pasado, An-
drus se retiró de manera oficial 
como un Texas Ranger. Aparte 
de realizarse varios actos en la 
ceremonia, dejó que uno de sus 
hijos menores lanzara la prime-
ra bola, que fue recibida por Mi-
chael Young, su excompañero y 
también miembro del Salón de 
la Fama del club, aparte der ser 
asistente especial del gerente 
general.  

El criollo citó emocionado ese 
día en rueda de prensa en Globe 
Life Field: “Hoy es un día de ale-
gría en mi vida. Es un día que 
trae tantos buenos recuerdos. 
Un día para recordar lo bende-
cido que he sido en los últimos 
15 años, cómo esta increíble or-
ganización, Rangers de Texas, 
decidió canjear desde Bravos 
de Atlanta a un campocorto 
venezolano de 18 años, llamado 
Elvis”.

Avry Holmes y Jassel Pérez

Spartans anunció primeros foráneos para la SPB 2025
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La Fundación para el De-
sarrollo de la Ciencia y 

la Tecnología (Fundacite) 
en el estado Mérida reali-
zó una jornada de sensibi-
lización para promover la 
ciencia en los niños y niñas 
del C.D.C.E Preescolar An-
tonio José Febres Cordero.

En la jornada, los semi-
lleros científicos apren-
dieron sobre insectos y, a 
través de experimentos, 
tuvieron un primer acerca-
miento con la química.

El taller también incluyó 
la participación de los do-
centes del grupo, quienes 
tuvieron la oportunidad de 
conocer métodos de apren-

dizaje para implementar 
actividades científicas en 
sus aulas.

Esta iniciativa, se en-
marca dentro del Plan de 
Masificación del Progra-
ma Nacional Semilleros 
Científicos promovido por 
el Ministerio de Ciencia y 
Tecnología, con el objetivo 
de despertar el interés por 
la ciencia en las nuevas 
generaciones.

Oficina de Gestión Co-
municacional del Ministe-
rio del Poder Popular para 
Ciencia y Tecnología / Con 
información de Fundacite 
Mérida.

T y F/ Prensa Mppcyt 

Semillero científico


